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Торфу включают зеленый свет
Арсений Погосян

Э лектрогенерацию на торфе при-
равняют к возобновляемым ис-

точникам энергии. Уже с нового года 
предлагается обязать ФАС опреде-
лять долгосрочные тарифы для от-
расли. Сейчас генерация на торфе та-
ких гарантий не имеет, и цены могут 
значительно колебаться. Об этом го-
ворится в подготовленных Минэнерго 
поправках, с которыми ознакомились 
«Извес тия». Инициатива позволит ди-
версифицировать энергетику и при-
влечь инвестиции.

Минэнерго продолжит поддер
живать торфяную энергетику новы
ми льготами. Уже в будущем году те
плоэлектроцентрали (ТЭЦ) на торфе 
смогут рассчитывать на получение 
долгосрочного тарифа на выработку 
энергии. Такая мера поддержки пре
дусмотрена в подготовленных ведом
ством поправках в ряд постановле
ний. Сейчас они готовятся к внесению 
в правительство. 

Несмотря на большие запасы 
(176 млрд т), доля торфа в топлив
ном балансе едва превышает 0,1%. 
Его добыча изза низкого спроса по
стоянно падает. По данным Росста
та, с 1995 по 2016 год она сократилась 
с 13,5 до 1,2 млн т в год. Чтобы сти
мулировать ТЭЦ к переходу с менее 

экологичных и более дорогостоящих 
угля и дизеля на торф, правительство 
в 2014 году поручило Минэнерго раз
работать меры поддержки отрасли. 

До этого торфу предоставля
лись льготы, предусмотренные в ФЗ 
«Об электроэнергетике», рассказа
ли «Извес тиям» в прессслужбе Ми
нистерства энергетики. После одоб

рения поправок в этот закон летом 
2016 года торфяные ТЭЦ мощностью 
до 25 МВт получили гарантирован
ный канал сбыта своей энергии че
рез местные сетевые ком
пании.
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О дивный новый бит
Почему биткоин за год подорожал почти  
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Арт Музея Ольга Свиблова — о влиянии 
технологий на творчество, эволюции 
публики и встрече с Анри Картье
Брессоном
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Пятое поколение пошло на взлет
Воздушнокосмические силы начинают осваивать новейший сверхманевренный истребитель

Алексей Рамм, Сергей Вальченко, 
Евгений Дмитриев

В мае следующего года Воздушно-
космические силы (ВКС) России 

получат два первых серийных сверх-
маневренных истребителя пятого поко-
ления Су-57. Уникальные самолеты бу-
дут переданы в 929-й Государственный 
летно-испытательный центр (ГЛИЦ). Его 
испытатели «облетают» новейшие ис-
требители и подготовят руководство 

по их летной эксплуатации. По словам 
экспертов, Су-57 — сложная машина. Пе-
ред тем как передать ее в строевые пол-
ки и эскадрильи, ВКС придется провес-
ти большую работу.

Как рассказали «Извес тиям» 
в Минобороны, согласно утверж
денным планам, два первых серий
ных Су57 должны быть переданы 
Воздушнокосмическим силам в мае 
следующего года. Правда, не исклю
чено, что сроки могут быть сдвину

ты «вправо». Су57 войдут в авиапарк 
929го ГЛИЦа.

Государственный летноиспыта
тельный центр имени Валерия Чка
лова дислоцируется в Ахтубинске 
Астраханской области. ГЛИЦ прово
дит государственные, контрольные 
и специальные испытания самоле
тов, вертолетов, а также беспилот
ников и привязных аэростатов. Спе
циалисты центра проверяют работу 
авиационного оборудования и во

оружения, средств наземного об
служивания и обеспечения полетов.

По данным «Извес тий», в Ахтубин
ске уже подготовлена группа из шести 
пилотов. Их задача — провести иссле
довательские полеты на новых маши
нах и подготовить Руководство по лет
ной эксплуатации (РЛЭ). Этот набор 
справочных материалов и инструкций 
называют «библией самолета».

Ранее пилоты 929го ГЛИЦа уже 
принимали участие в летных испыта

ниях Т50 — предсерийного прототипа 
Су57. В частности, они проверяли ра
боту систем вооружения, радиолока
ционной станции, а также проводили 
учебные пуски авиационных средств 
поражения.

— В Воздушнокосмических силах 
России есть четкая система принятия 
на вооружение новых самолетов, — 
рассказал «Извес тиям» независимый 
военный эксперт Антон 
Лавров. 

«Запросов два: на стабильность 
и на перемены»
Ангелина Галанина

Р аботу Владимира Путина на посту 
президента страны одобряют 80% 

граждан России. О том, есть ли у гла-
вы государства конкуренты в предвы-
борной гонке, антирейтинге Ксении 
Собчак и перспективе создания в Рос-
сии левой партии, а также о возможной 
трансформации политической систе-
мы после выборов в марте 2018 года 
«Извес тиям» рассказал генеральный 
директор ВЦИОМа Валерий Федоров.

У ВЦИОМа уже есть прогноз результа-
тов президентских выборов, которые 
пройдут в марте 2018 года?

Мы сделаем публичный прогноз, 
только когда Центризбирком Рос
сии зарегистрирует кандидатов. 
Дело в том, что рейтинг — это не аб
солютное, а относительное значение. 
Вдруг Григорий Явлинский (кандидат 
от «Яблока». — «Извес тия») не зареги
стрируется? А ведь это примерно 3% 
избирателей. Или Геннадий Зюганов 
пожертвует собственными амбициями 
ради раскрутки преемника — рейтинг 
кандидата от КПРФ в этом случае бу
дет совсем другим... Так что рейтинго
вать пока рано. Но после официального 

старта кампании будем представлять 
рейтинги часто — скорее всего ежене
дельно.

Ну хорошо, публичных рейтингов пока 
не будет, но вы работаете и в закрытом 
формате. Возможно, к вам уже обра-
щался кто-то из желающих стать кан-
дидатом в президенты с просьбой про-
вести замеры?

Пока с такими заказами к нам не об
ращались ни Ксения Собчак, ни Борис 
Титов. Вероятно, у них есть свои фа
вориты в исследователь
ском мире. 

Ирландия вложит в Крым 
сто миллионов евро
Дмитрий Лару

И рландские предприниматели ин-
вестируют около €100 млн в ре-

ализацию проектов в Крыму. Запла-
нировано строительство нового 
отеля рядом с аэропортом в Симфе-
рополе, а также возведение других 
гостиничных комплексов на побе-
режье. Об этом «Извес тиям» расска-
зал сопредседатель «Деловой Рос-
сии» Анд рей Назаров, встретившийся 
с бизнесменами из Ирландии. Готов-
ность участвовать в подобных проек-
тах «Извес тиям» подтвердил ирланд-
ский предприниматель Патрик Даффи. 
В ближайшее время он организует ви-
зит бизнес-делегации из североевро-
пейской страны в Россию.

Сопредседатель общероссийской 
общественной организации «Деловая 
Россия» (включает более 3 тыс. пред
принимателей) Андрей Назаров за
явил «Извес тиям», что ирландские 
бизнесмены видят большой инвести
ционный потенциал в Крыму. В начале 
2018 года полуостров посетит ирланд
ская бизнесделегация для согласо
вания совместных проектов с рос
сийскими коллегами. Их реализация 
начнется после IV Ялтинского меж

дународного экономического фору
ма (состоится 19–21 апреля 2018 года), 
где и будут подписаны итоговые со
глашения. 

— Согласно достигнутым догово
ренностям с ирландской стороной, 
мы ожидаем инвестиции в размере 
около €100 млн на бизнеспроекты 
в Крыму. Ирландские предпринима
тели заинтересованы прежде всего 
в развитии туристического секто
ра. На данном этапе запланировано 
строительство нескольких гостиниц 
на побережье полуострова, а также 
рассматривается постройка отеля 
вблизи аэропорта в Симферополе, — 
рассказал «Извес тиям» Андрей На
заров. 

Он также добавил, что все проек
ты будут осуществляться совместно 
с рядом российских компаний (назва
ния конкретных фирм есть в распоря
жении «Извес тий», однако предпри
ниматели попросили не указывать их, 
чтобы не сорвать сделку), которые ви
дят в двустороннем сотрудничестве 
большой потенциал.

В 2016 году товарооборот России 
с Ирландией составил более $1 млрд, 
что на 10% больше показа
теля 2015 года. 

МНЕНИЯ

Новый истребитель 
уже прошел первые 
испытания | ТАСС | 
Сергей Бобылев
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ПРИ ИСПОЛЬЗО-
ВАНИИ ТОРФА  

В ПРЕДЕЛАХ СТА КИЛО-
МЕТРОВ ОТ МЕСТА ДОБЫ-
ЧИ ОН НА 10–15% ДЕШЕВ-
ЛЕ УГЛЯ И ДИЗЕЛЬНОГО  
ТОПЛИВА
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Госуслуги станут 
доступнее
Марина Юршина

М ногофункциональным центрам 
и государственным органам за-

претят требовать от граждан лишние 
справки для получения госуслуг. При 
этом подать жалобу на чиновника, ко-
торый настаивает на необоснованном 
количестве документов, станет про-
ще, а сроки рассмотрения таких жалоб 
сократятся. Более того, нарушителей 
обяжут извиняться перед посетителя-
ми. Соответствующие поправки в за-
кон «Об организации предоставления 
государственных и муниципальных 
услуг» планирует поддержать в пер-
вом чтении комитет Госдумы по фе-
деративному устройству на заседа-
нии 14 декабря.

Законопроект призван устранить 
административные препятствия для 
получения государственных или му-
ниципальных услуг и исключить пря-
мое коррупционное влияние, заявля-
ют авторы инициативы Ирина Яровая, 
Тамара Фролова и Валерий Иванов 
(все — «Единая Россия»). Они пред-
лагают запретить МФЦ и другим ор-
ганам требовать у граждан докумен-
ты, отсутствие или недостоверность 
которых не были указаны при пер-
воначальном отказе в предоставле-
нии госуслуги. По мнению депутатов, 
это допустимо только в двух случаях: 
если изменилось законодательство 
либо если выяснилось, что действия 
работника МФЦ были ошибочными 
или противоправными. В последнем 
случае возврат документов должен 
сопровождаться актом о привлече-
нии виновного сотрудника к ответ-
ственности.

Кроме того, предлагается сокра-
тить сроки рассмотрения жалоб 
с 15 до 10 дней, а в случае обжало-
вания отказа в приеме документов 
или нарушения сроков исправления 
ошибок — с пяти до трех дней. При 
этом госорган будет обязан принести 
гражданину официальные извинения 
и проинформировать его о действи-
ях, предпринятых для исправления 
ситуации.

Законопроект устраняет возмож-
ность волокиты и затягивания сро-
ков рассмотрения жалоб граждан при 
оказании госуслуг в МФЦ, пояснила 
«Известиям» одна из авторов инициа-
тивы, вице-спикер Ирина Яровая.

— Если гражданин придет в МФЦ 
или любое другое место оказания 
госуслуг с исправленными докумен-
тами, его не «развернут» переделы-
вать что-то еще. Это убережет чело-
века от траты времени, сил и нервов. 
А главное — он может планировать 
сроки получения услуги и быть уве-
ренным, что они не изменятся, — по-
яснила депутат.

Эксперты сочли инициативу полез-
ной. Законопроект направлен на уре-

гулирование разногласий, возникаю-
щих в процессе обращения граждан 
к недостаточно компетентным спе-
циалистам, заявил «Известиям» гла-
ва юридической компании «Глазунов 
и Семенов» Валерий Глазунов.

— Станут нарушением допущен-
ные должностными лицами ошибки 
и недочеты, в том числе отсутствие 
информации в ответах на заявле-
ния граждан. То есть появляется от-
ветственность за непредоставление 
полной информации. Следовательно, 
граждане смогут получить информа-
цию, позволяющую им действовать 
самостоятельно, без компетентного 
представителя по большинству ре-
шаемых вопросов, — считает эксперт.

По его мнению, проект стоит до-
полнить пунктом об обязательной 
практической подготовке специа-
листов, работающих с обращения-
ми граждан.

Для должностных лиц и испол-
нителей государственных и муни-
ципальных услуг необходимо сфор-
мировать системы KPI, основанные 
на показателях реальной эффектив-
ности оказания услуг, иначе ини-
циатива не будет работать, считает 
адвокат юридической фирмы «Интел-
лектуальный капитал» Евгений Пу-
гачев.

А если в результате действий или 
бездействия госорганов гражданину 
был причинен вред, он имеет закон-
ное право на компенсацию вреда че-
рез суд, подчеркнула в беседе с «Из-
вестиями» юрист ЮО «Гражданские 
компенсации» Марина Шакирова. Для 
этого необходимо документально 
подтвердить факт понесенных убыт-
ков или моральных страданий (справ-
ки от врачей, деловых партнеров 
и т.д.). Кроме того, суд может лишить 
виновного права замещать должно-
сти в органах исполнительной вла-
сти на срок от полугода до трех лет.

Ком и те т по федерат и вном у 
устройству намерен поддержать про-
ект в первом чтении 14 декабря.

«Запросов два: на стабильность и на перемены»

A Но мы на них не в обиде, ведь 
политические опросы — это 

чрезвычайно деликатная, почти интим-
ная вещь. Между исследователем и по-
литиком должно быть глубокое вза-
имное доверие, без него в такой сфере 
просто невозможно работать: слишком 
тонкая материя, слишком высок риск 
утечки или искажения информации.

На прошлой неделе Владимир Путин за-
явил о намерении участвовать в выбо-
рах. Проводились ли опросы, где и когда 
лучше делать такие заявления?

Все, что мы делаем по заказу кон-
кретного кандидата, навсегда оста-
нется между ним и нами. Напомню 
только, что принятие решения, как 
именно поступить, — это всегда пре-
рогатива самого политика. Наш долг — 
глубоко изучить ситуацию, альтерна-
тивы и представить исчерпывающий 
анализ политику. Его право и обязан-
ность — принять решение. Ему — вся 
слава. Но ему же — и ответственность, 
если решение оказалось неверным.

Как технически может быть оформлено 
выдвижение — пойдет Владимир Путин 
на выборы в качестве самовыдвиженца 
или от партии?

Сейчас его работу на посту прези-
дента одобряют около 80% населения, 
за него готовы голосовать две трети 
опрошенных, а рейтинг ЕР — 45–50%. 
Если рейтинг лидера превышает пар-
тийный, то опираться только на партию, 
наверное, будет неправильно. И нужен, 
и возможен более широкий альянс.

На что сейчас есть запрос у населения? 
Наверняка вы проводили соответству-
ющие замеры.

Человек всегда хочет всего сразу — 
и Конституции, и «севрюжины с хреном», 
как говорил классик. Поэтому запросов 
сразу два: и на стабильность, и на пере-
мены. Мы недавно вышли из кризиса, 
но от оживления к подъему пока не пе-
решли... А подьема очень хочется. По-
требность в переменах назрела, людям 
надоело жить на экономическом дне, но...

Вот, например, Ксения Собчак заяви-
ла, что против всех, что при ней красное 
станет белым. Может такой лозунг при-
влечь людей? Может. Но очень немногих. 
Радикальные перемены отвечают запро-
су узкому, далеко не массовому.

Но этот узкий запрос распиарен по всем 
федеральным каналам: мало кто имеет та-
кой доступ к СМИ, при этом у Ксении Соб-
чак совершенно очевидный бэкграунд, ко-
торый не вяжется с образом политика...

Собчак как девушка амбициозная, 
яркая представительница нашей само-
званой новой аристократии, постави-
ла себе самую высокую планку из всех 
возможных: стать президентом. Не по-
бывав ни министром, ни губернатором, 
ни депутатом, ни мэром... Смешно, прав-
да? Но работает же. А почему? Да все 
просто: нас еще в МГУ учили полемизи-
ровать не с Ивановым или Сидоровым, 

а с Платоном и Аристотелем. Не опускай-
тесь до пигмеев — тянитесь к гигантам. 
Так и действует Собчак, пытаясь поднять 
себя до уровня гиганта мировой полити-
ки — Путина. Отсюда и весь «хайп».

Но, как показывают последние опро-
сы, пока растет только ее антирейтинг...

Высокие антирейтинги — это само 
по себе не так уж плохо. У нас есть очень 
популярный политик с очень высоким 
антирейтингом — Владимир Жиринов-
ский, который на всех выборах зани-
мает неплохие места. Если ты всерьез 
не рассчитываешь на победу — а в слу-
чае с Собчак смешно говорить, что она 
может стать президентом, — то анти-
рейтинг не помеха. Ты ведь работаешь 
не на десятки миллионов избирателей, 
а на узкую категорию тех, кто реаль-
но может за тебя проголосовать. Ксе-
ния рассчитывает собрать, как пылесос, 
тех, кто ни за кого не голосует. И поэтому 
она не отбирает голоса ни у единороссов, 
ни у коммунистов, ни у жириновцев. Так 
что — все счастливы. Или, как говорила 
она сама в свое время: «Все свободны».

То есть выдвижение Собчак — не попытка 
сместить Алексея Навального, а наоборот, 
попытка мобилизовать его электорат?

Как можно сместить того, кто на вы-
боры не идет? А не попытаться подтянуть 
под себя его сторонников — глупо и не-
практично. Ксения хочет объединить ко-
горту людей, которые когда-то голосова-
ли за «Союз правых сил», «Правое дело» 
и «Демократический выбор России». Где 
эти люди, куда они рассеялись? «Иных 
уж нет, а те далече»: кто-то ушел из жиз-
ни, кто-то разочаровался в политике, 
кто-то переехал в Берлин, Нью-Йорк или 
Хайфу. Тем не менее 7–10% поклонников 
либеральной идеи при желании в Рос-
сии насчитать можно... Проблема Собчак 
в том, что она для них не такая уж и своя: 
она из другого поколения, и многие «ста-
рые демократы» воспринимают ее ско-
рее негативно.

Если она, как вы говорите, не «своя» для 
поклонников либеральной идеи, то для 
кого «своя»?

Ее задача, насколько я понимаю, — 
мотивировать тех, кто разуверил-

ся в том, что через выборы можно 
что-то решить, и мобилизовать под 
свои знамена прежде голосовавших 
за партии правого толка. Если Ксе-
ния соберет подписи, а затем получит 
около 5% голосов, это будет огромный 
успех. Превзойти результат Михаила 
Прохорова в 2012 году (7%) нереально — 
другое время, другие задачи и пробле-
мы стоят перед страной. Но на 4–5% она 
может рассчитывать при очень хоро-
шей работе.

Вы говорите, что партии правого толка 
ничего не добивались. Почему? В свое 
время и СПС, и «Яблоко» были представ-
лены в Госдуме, правда, договориться 
о создании демократической коалиции 
им так и не удалось...

Все попытки «либералов» и «демо-
кратов» объединиться были неудачны-
ми. Они представляют разные, трудно 
совместимые слои и настроения. Идей-
но они вроде бы близки, но политиче-
ски всегда разделены. И вряд ли ког-
да-нибудь сольются в единый поток. 
По крайней мере при жизни их нынеш-
них «исторических» лидеров. После же 
их ухода появятся варианты...

Одни — непопулярны, другие — всё про-
играли, и только лидеры так называе-
мой парламентской оппозиции нику-
да не двигаются с политического поля...

Да, за лидеров КПРФ и ЛДПР про-
должает голосовать значительная 
часть россиян. Но они уже очень давно 
не выдвигают новых идей. 25 лет во гла-
ве партии — это, конечно, перебор. Но... 
Как уйти, чтобы остаться? Кому пере-
дать власть, чтобы сохранить влияние? 
Вот такой вопрос решают для себя сей-
час Жириновский и Зюганов.

Но сами партии останутся?
С президентскими выборами гря-

дет интересный период в политике. Не-
обходимый, но очень опасный момент 
трансформации нашей политической 
системы. До следующих выборов в пар-
ламент осталось три года, и логично 
ожидать, что смена лидеров произой-
дет именно между 2018 и 2021 годами. 
И партийные списки в 2021 году воз-
главят уже новые люди.

Если этот транзит будет неудачным, 
нынешним парламентским партиям 
придется потесниться. Первые при-
знаки этого видны на примере «Спра-
ведливой России», ее судьба в 2021 году 
уже не просматривается. Природа 
не терпит пустоты, ее 6% мест в Госду-
ме займет другая партия — и не факт, 
что одна из тех, которые там сейчас. 
Например, на «развалинах» «эсеров» 
и коммунистов может возникнуть но-
вая левая партия...

Проблема в том, что запрос на левых 
есть, но нет сейчас такой политической 
силы... 

Большинство европейских полити-
ческих систем строится на чередова-
нии у власти консервативной партии 
и левой. Консерваторы у нас есть — 
«Единая Россия». А те, кто займет левое 
поле, пойдут с лозунгами типа «Эко-
номика должна работать на челове-
ка, а не на государство», «Масло вместо 
пушек» и т.д. Этакая Партия добрых 
дел, которая пообещает всем сестрам 
по серьгам. «Единая Россия» же будет 
партией национального суверенитета, 
независимости, престижа и величия.

Стоит ли после выборов ожидать сме-
ны политической конфигурации или все 
останется как есть? Кто, например, мо-
жет возглавить правительство?

Как показывают опросы, Дмитрий 
Медведев в качестве премьера вполне 
устраивает избирателей. Они не хотят 
резких перемен в составе правитель-
ства, но считают, что некоторых ми-
нистров надо поменять. В этом смысле 
кампания дискредитации, направлен-
ная персонально против премьера, эф-
фекта не достигла.

А что сейчас вообще может дать эф-
фект — с учетом быстро меняющих-
ся способов коммуникации? Насколь-
ко, например, достигают своей цели 
Telegram-каналы, которых становится 
все больше и больше?

В анонимных Telegram-каналах мож-
но нести всякую чушь, которую потом 
опровергнут, а предъявить претензии 
за это будет некому. В нормальной си-
туации «единожды солгавшему — веры 
нет». Но как предъявить претензию ано-
ниму? Так что Telegram-канал — это от-
личный способ выдавать свои фанта-
зии, сливы, слухи и зондажи за инсайды 
и никак за это не отвечать. Эффектив-
ный инструмент манипуляции инфор-
мационным полем, которым вовсю 
пользуются знатоки фобий и скрытых 
желаний нашего политического класса...

Можно критиковать традиционные 
СМИ, что там все подконтрольно, сер-
вильно и стерильно, но в них хотя бы 
поставлен фактчекинг. Пусть они скуч-
нее, меньше сенсаций на пустом ме-
сте, но все-таки качественнее. Думаю, 
де анонимизация Telegram-каналов 
сильно повысит качество их контента: 
«глупость каждого видна будет». А про-
вокаций и манипуляций станет меньше.

В предвыборном формате
Сегодня Владимир Путин проведет большую пресс-конференцию

Егор Созаев-Гурьев

С егодняшняя большая пресс-кон-
ференция президента РФ Вла-

димира Путина станет 13-й по сче-
ту. Российский лидер впервые ответит 
на вопросы журналистов в качестве кан-
дидата на пост главы государства (о том, 
идет он на выборы от партии или в каче-
стве самовыдвиженца, будет объявлено 
позднее). В предвыборном 2017 году для 
освещения одного из главных политиче-
ских событий аккредитовалось рекорд-
ное число представителей СМИ — 1640 
человек. Среди них корреспонденты фе-
деральных и региональных российских 
изданий, а также журналисты из США, 
Великобритании, Германии, Японии, 
Словении, Китая, Греции и других стран.

Формат больших пресс-конференций 
был введен Владимиром Путиным 
в 2001 го ду. С тех пор эти мероприятия 
проходят практически ежегодно. Пере-
рыв был сделан лишь в 2005-м и в период 
с мая 2008-го по май 2012-го — тогда выс-
шую должность в стране занимал Дмит-
рий Медведев. При этом зимой 2008 года 
Владимир Путин дал пресс-конференцию 
в статусе уходящего президента. После 
его возвращения на пост главы государ-
ства в 2012-м проведение больших пресс-
конференций было возобновлено.

Самой продолжительной стала 
встреча Владимира Путина с предста-
вителями СМИ в 2008 году — она дли-
лась 4 часа 40 минут. За это время пре-
зидент успел ответить на 106 вопросов. 
А самой краткой стала первая пресс-
конференция в 2001-м, продолжавшая-
ся 1 час 33 минуты. В прошлом году 
глава государства общался с журна-
листами 3 часа 50 минут, ответив за это 
время на 67 вопросов. Сколько прод-
лится мероприятие в 2017-м, спрог-

нозировать невозможно. Однако есть 
вероятность, что рекорд 2008 года по-
бит не будет: на вторую половину дня 
у Владимира Путина запланирован ряд 
встреч в Кремле.

Пресс-секретарь Дмитрий Песков  
13 декабря заявил, что президент «с утра 
до ночи» готовится к пресс-конфе-
ренции, анализируя большой массив 
информации в самых разных сферах.

В 2017 году Владимир Путин 
впервые проведет большую пресс-
конференцию уже после объявления 
о своем намерении баллотировать-
ся на пост главы государства. Инте-

ресно, что в качестве журналиста 
на пресс-конференцию аккредито-
валась и одна из возможных канди-
датов в президенты — телеведущая 
Ксения Собчак.

Всего же на предстоящее меропри-
ятие было аккредитовано рекордное 
число представителей СМИ. Боль-
шинство из них — журналисты регио-
нальных российских изданий от Кали-
нинграда до Владивостока, от Крыма 
до Мурманска. Иностранные СМИ 
представлены корреспондентами 
из США, Великобритании, Германии, 
Японии, Словении, Китая, Греции, Ита-
лии, Испании, Турции, Кубы, Финлян-
дии, Вьетнама, Нидерландов, Франции, 
Армении, Ливана, Румынии, Польши, 
Белоруссии, Украины, Азербайджана, 
Казахстана, Дании, Ирана, Эстонии, 
Египта и Ирака.

В анонсах, которые в эти дни идут 
на федеральных телеканалах, неко-
торые из них уже озвучили вопросы, 
которые хотели бы задать Владими-
ру Путину. Так, корреспондент из При-
морского края обеспокоен вопросами 
экологии. Мурманчан интересует, как 
президент отмечает Новый год и смо-
трит ли свое новогоднее поздравле-
ние россиянам.

Как правило, в ходе пресс-конфе-
ренции журналисты стараются при-
влечь внимание президента самыми 
разными способами — кто-то при-
ходит в национальных костюмах, 
кто-то приносит флаги государств 
и субъектов РФ. Используют пред-
ставители СМИ и самодельные пла-
каты, на которых обозначены темы во-
просов или название издания. На это 
уже неоднократно жаловались опе-
раторы и фотографы, которым подоб-
ные транспаранты мешают работать. 
В 2017 году пресс-служба президента 
пошла им навстречу, попросив аккре-
дитованных корреспондентов не ис-
пользовать в зале плакаты крупнее 
формата А3 (297мм х 420мм).
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Дело Ярошенко доведут  
до посла
Дмитрий Лару, Татьяна Байкова

О тбывающий 20-летний срок 
в тюрьме «Форт-Дикс» россия-

нин Константин Ярошенко рассказал 
«Известиям», что надеется на помощь 
уполномоченного по правам человека 
в РФ Татьяны Москальковой в решении 
вопроса о его возвращении на родину. 
По словам похищенного американски-
ми спецслужбами российского летчика, 
правозащитница на запланированной 
встрече с послом США в России Джоном 
Хантсманом может попросить освобо-
дить его по доброй воле или по гумани-
тарным соображениям. В пресс-службе 
омбудсмена отметили, что переговоры 
с американским дипломатом могут сос-
тояться уже в начале 2018 года.

Константин Ярошенко, приговорен
ный в США к 20 годам тюрьмы за якобы 
преступный сговор с целью контрабан
ды крупной партии кокаина, надеется, 
что встреча Татьяны Москальковой 
с новым американским послом в Рос
сии Джоном Хантсманом может повли
ять на его возвращение домой.

— В таких условиях антироссийской 
пропаганды необходим жесткий и обо
снованный подход со стороны России. 
Госпожа Москалькова на встрече с Хант
сманом может попросить Вашингтон 
выдать меня по доброй воле или по гу
манитарным соображениям. Основой 
для моей выдачи может стать между
народная Конвенция о передаче осуж
денных лиц Совета Европы от 1983 года. 
Не исключен и обмен на одного из аме
риканских граждан, которые находятся 
в российских тюрьмах. О такой возмож
ности говорил и российский МИД, — от
метил Константин Ярошенко.

В прессслужбе уполномоченного 
по правам человека подтвердили «Из
вестиям», что Татьяна Москалькова 
намерена обсудить дело Константи
на Ярошенко с Джоном Хантсманом.

— Хочется верить, что встреча с аме
риканским послом пройдет в начале 

2018 года. Она намерена указать на все 
аспекты незаконного задержания Кон
стантина Ярошенко, включая условия 
его содержания в американской тюрьме 
и состояние здоровья российского граж
данина, — рассказал «Известиям» пресс
секретарь омбудсмена Алексей Зловедов.

Константин Ярошенко — первый рос
сиянин, который был похищен на тер
ритории третьей страны американски
ми спецслужбами. Он неоднократно 
жаловался на состояние своего здо
ровья в тюрьме. В 2016 году российско
го летчика впервые прооперировали 
в США. Тогда хирургическое вмеша
тельство прошло неудачно, и он дли
тельное время страдал от сильной боли, 
а также некоторое время не мог ходить.

Повторно летчик был проопериро
ван 30 ноября 2017 года в госпитале шта
та НьюЙорк. Причиной для экстренной 
операции стали осложнения после по
боев, которым россиянин подвергся при 
его противозаконном задержании в Ли
берии. Об этом свидетельствуют задо
кументированные показания сотрудни
ков либерийских правоохранительных 
органов и очевидцев произошедшего.

— Свою роль сыграло давление рос
сийских дипломатов в США, которые 
борются за улучшение условий мое
го содержания. Кроме того, медперсо
нал тюрьмы «ФортДикс» просто испу
гался, что мое состояние может стать 
критическим. Ведь я длительное вре
мя жаловался на сильные боли. Сейчас 
чувствую себя болееменее стабильно, — 
рассказал Константин Ярошенко.

Татьяна Москалькова уже долгое 
время добивается освобождения не
которых россиян, находящихся в ино
странных тюрьмах. Что касается ситу
ации с Ярошенко, то уполномоченный 
по правам человека в России до сих 
пор не получила ответа от президента 
США Дональда Трампа на свое письмо, 
в котором она обращалась к американ
скому лидеру с просьбой помиловать 
российского летчика.

Ирландия вложит в Крым 
сто миллионов евро

A — Крым с каждым годом при
влекает все больше россий

ских и иностранных туристов. В бу
дущем он станет одним из мировых 
центров туризма. Поэтому интерес 
ирландских бизнесменов к инвести
циям в Крым абсолютно обоснован, — 
резюмировал Андрей Назаров.  

Намерение ирландцев реализовы
вать проекты на полуострове «Извес
тиям» подтвердил и предприниматель 
Патрик Даффи. Именно он организует 
визит бизнесделегации из Ирландии 
в Россию в 2018 году. 

— В международных отношени
ях не избежать конфликтов и разно
гласий между отдельными страна
ми. Их разрешение — дело политиков 
и международных организаций. Мы же 
хотим развивать бизнессотрудниче
ство. Ирландские предприниматели 
чрезвычайно заинтересованы в инве
стициях в полуостров. Особенно в гос
тиничном секторе у Дублина и Крыма 

есть пространство для реализации со
вместных проектов. Мы также гото
вы обсудить с российскими коллегами, 
например, сотрудничество и в сфере 
медицинских технологий, пищевой 
продукции, сельского хозяйства и об
разования, — отметил Патрик Даффи. 
Он попросил не указывать конкретные 
компании, участвующие в инвестиро
вании, чтобы не сорвать сделки. 

Несмотря на антироссийские 
санкции, Крым после воссоедине
ния с Россией в 2014 году постепенно 
становится центром притяжения для 
иностранных инвестиций. Так, в про
шлом году со строительными компа
ниями из Италии было достигнуто 
соглашение о возведении жилых ком
плексов «Итальянская деревня». Этот 
проект будет завершен к 2020 году. 
Предприниматели из европейской 
страны также проявили интерес 
к производству на полуострове олив
кового масла.

В новый год — с конгрессом
Сирийский национальный диалог планируется запустить уже в январе

Андрей Онтиков

П роведение Конгресса сирийско-
го национального диалога ожи-

дается в январе 2018 года. Это «Извес-
тиям» подтвердили три источника 
в российских дипломатических кру-
гах. По их словам, сейчас идет согласо-
вание списка тех, кто будет приглашен 
на встречу. В парламенте Сирии убеж-
дены, что препятствий для проведения 
переговоров со стороны самих участ-
ников нет. Эксперты считают, что ос-
новные споры разворачиваются вокруг 
включения в этот диалог курдских по-
литических сил: России нужно убедить 
Анкару в необходимости подключения 
курдов к переговорам.

Конгресс сирийского националь
ного диалога должен пройти в январе 
2018 года, сообщили «Известиям» три 
источника в российских дипломати
ческих кругах.

— Сейчас идет согласование участ
ников с Турцией и Ираном, чтобы Ан
кара и Тегеран не были против той или 
иной делегации. Рассчитываем на ян
варь 2018 года, — отметил один из со
беседников.

Другой источник в российских ди
пломатических кругах пояснил, что 
Москва не намерена отказываться 
от своей идеи пригласить курдские 

политические силы, против чего ра
нее выступила Турция.

В парламенте Сирии «Известиям» 
сказали, что не видят проблем с про
ведением конгресса в обозначенный 
срок. Такую позицию высказала депу
тат от правящей Партии арабского со
циалистического возрождения (Баас) 
Мари альБитар.

— Это межсирийский диалог, не свя
занный с женевским или астанинским 
процессом, и он пройдет своевремен
но. Ведь именно сирийцам предстоит 
определять свое будущее и тех, кто бу
дет возглавлять страну, — сказала пар
ламентарий.

Идею провести Конгресс сирийского 
национального диалога высказал пре
зидент России Владимир Путин. Време
нем проведения первоначально в СМИ 
назывался ноябрь. Но было принято 
решение перенести его. Вскоре после 
объявления о созыве конгресса МИД РФ 
опубликовал список политических сил, 
которые планируется пригласить на пе
реговоры (позже он был удален с сай
та ведомства). Среди них значились, 
в частности, Курдский национальный 
совет и курдская партия «Демократи
ческий союз» (ДС), у которой есть свое 
боевое крыло — Отряды народной само
обороны. Анкара считает последнюю 
ответвлением Рабочей партии Курди

стана, которая в Турции признана тер
рористической организацией, и вы
ступает против ее участия в конгрессе. 
Такую позицию обозначил в начале но
ября официальный представитель пре
зидента Турции Ибрагим Калын.

— Все противоречия связаны ис
ключительно с курдами. Именно поэ
тому Конгресс национального диалога 
пришлось отложить на более поздний 
срок, — пояснил еще один собеседник 
в российском дипломатическом ве
домстве.

Как рассказал 12 декабря глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу, его стра
на направила России список предста
вителей сирийских курдов, которые, 
по мнению Анкары, могут принять уча
стие в Конгрессе сирийского нацио
нального диалога.

— Мы не против наших курдских 
братьев. Мы против Отрядов народной 
самообороны, Иран также выступает 
против них. Мы передали большой 
список курдских групп России, — от
метил турецкий министр.

Подход, при котором игроков, непо
средственно влияющих на ситуацию 
в Сирии, не допускают к политическим 
процессам, контрпродуктивен, счита
ет ведущий научный сотрудник Цен
тра партнерства цивилизаций МГИМО 
Юрий Зинин. По его словам, игнори

рование курдов чревато эскалацией 
конфликта.

— Это подстегнет самые радикаль
ные и сепаратистские настроения 
в курдской среде. К тому же недопуще
ние курдов к диалогу приведет к про
должению вмешательства в ситуацию 
различных внешних игроков. А значит, 
все так и будет оставаться в нынешнем 
подвешенном состоянии, — сказал «Из
вестиям» эксперт. — При этом привле
чение их к политическому процессу 
позволит выработать некую форму
лу, которая позволила бы обеспечить 
их права, возможно, за счет создания 
национальнокультурной автономии. 
И все это в рамках единой и недели
мой Сирии. Так что опасения Турции 
понятны, но их надо развеивать.

Россия стремится привлечь курдов 
к участию в политическом урегулиро
вании сирийского конфликта не пер
вый месяц. Ранее Москва выступала 
за то, чтобы их подключили к перего
ворному процессу в Женеве. Однако 
это встречало противодействие внеш
них игроков. Теперь Россия хочет ви
деть их на Конгрессе сирийского наци
онального диалога. Тот факт, что эту 
встречу намерены провести в январе 
2018 года, то есть всего через несколь
ко недель, говорит об очевидном про
грессе на переговорах с Анкарой.

Мир

Время течет иначе

Андрей Быстрицкий

Председатель совета Фонда развития 
и поддержки дискуссионного клуба 
«Валдай»

Еще сравнительно недавно у чело-
вечества была мечта о прекрас-

ном будущем. Теперь вместо нее пу-
гающая идея неизбежности новых 
технологий в руках варваров. Такое 
впечатление, что мировые часы идут 
одновременно и вперед, и назад и по-
казывают совершенно несообразное 
время — что-то вроде минус 26 часов 
и 88 минут.

Уходящий год уносит вместе 
с собой надежды. И прежде все
го надежды на то, что мир обретет 
устойчивое, поступательное раз
витие, что разум и согласие возоб
ладают, что будущее будет рацио
нально управляться людьми. Увы, 
похоже, нам придется признать, что 
наступила эпоха разочарования. 
И природа этого разочарования 
в том, что мы не понимаем, не ви
дим собственного будущего, не зна
ем, как им управлять. Более того, 
не знаем, куда стремиться.

Еще относительно недавно, все
го лет двадцать назад, подобных 
сомнений не было. Модель желае
мого будущего была сравнитель
но ясна. Идеи мирового устройства, 
эти мечты стали своего рода «веч
ным двигателем» прогресса, кото
рый помог человечеству совершить 
головокружительный рывок, до
стичь своего нынешнего, потряса
ющего могущества. Эта идея про
гресса и развития помогла победить 
в целом силам добра во многих вой
нах, даже в такой ужасной, как Вто
рая мировая. 

Увы, все это кончилось.
Вечный двигатель прогресса, ис

правно проработавший не менее че
тырехсот лет, сломался. И нет такой 
машины времени, чтобы вернуть 
нас назад, в то время, когда был об
щий нарратив будущего, позво
лявший нам спорить о том, каким 
должно быть завтра и как его до
стичь.

Ныне мы живем во время отсут
ствия не только общего понимания, 
но даже общего желания будущего. 
И во многом развиваемся по инер
ции, которая заставляет мировые 
элиты хоть немного осторожничать, 
хотя не ясно, насколько этих элит 
хватит. Судя по всему, особой уве
ренности в них нет. Но все же...

Так что многого ожидаемого 
страшного в 2017 году не случилось, 
а многое ожидаемое хорошее на
ступило.

Ясно, например, что так называ
емая ИГИЛ (организация запреще
на в РФ) потерпела сокрушительное 
поражение. И не только от само
летов и солдат объединившего
ся против нее мира, замечу, кстати, 
довольно сварливого мира. Но пре
жде всего от того, что образ буду
щего, который так назойливо это 
варварское и постмодернистское 
одновременно образование навя
зывало, распался у всех на глазах. 
И магия злобных и утопических 
мечтаний ИГИЛ развеялась, как пе
сок движущихся барханов аравий
ских пустынь. Так что разгром это
го террористического образования, 
безусловно, плюс.

Увы, это не остановит террор, 
но пока террористы не всемогу
щи, не могут, не готовы и, навер
ное, даже не хотят разрушить весь 
мир до основания. Их будущая эво
люция, конечно, вопрос, но пока 
их успехи относительны, хотя жаль 
каждую их жертву, что в 2017 году, 
что в другие годы, включая буду
щие. 

Не решилось пока и яростное, 
хотя и сравнительно компактное 
руководство Северной Кореи на
пасть на ближних и дальних со
седей. Равно как и их противники 
не пошли дальше хоть и опасных, 
но все же всего лишь демонстраций.

И биткоин не подорвал пока ми
ровой экономики. 

И даже Роберт Мугабе сравни
тельно мирно уступил свои пози
ции преемнику, который, правда, 
клянется и божится превзойти сво
его предшественника буквально 
во всем.

В общем, хаотически, как че
ловек увязающий в болоте, мир 
справляется с собой, даже климати
ческие изменения не так бросают

ся в глаза, хотя явно есть основания 
беспокоиться.

Так что мировая суета, включая 
технологические прорывы, вполне 
себе на обычном уровне. Ничего со
поставимого, например, с вековой 
давности октябрьским переворо
том не случилось. Хотя в 1917м 
мало кто сразу осознавал, а что, 
собственно, случилось. Возможно, 
и мы не осознаем величие чегото, 
нами пока незамеченного, в этом, 
2017 году.

Но коечто можно точно осоз
нать. А именно — изменение тече
ния времени. Сломался казавший
ся вечным двигатель прогресса. 
Но сломался он как двигатель все
го человечества целиком. Развитие 
же как таковое не только не остано
вилось, оно ускорилось. Только вот 
разные части человечества стре
мительно развиваются в разные 
стороны, разъединяя людей на все 
большее количество различных, ча
сто непримиримых частей.

В области технологий наблю
дается немыслимый прогресс. 
Он страшно неравномерен, и его не
равномерность только усиливается. 
В результате мы видим беспреце
дентное сочетание варварства и вы
соких технологий.

Удивительные коммуникации, 
которые, по идее, могли бы объеди
нить мир, его скорее разъединяют. 
Причем не только и даже не столь
ко по границам нынешних стран, 
сколько по какимто новым «транс
граничным границам». Число от
крытых и скрытых социальных кон
фликтов даже внутри развитых 
и довольно цивилизованных об
ществ растет. Брекзит, каталонский 
референдум, бесконечная граж
данская война на Ближнем Восто
ке, драматическое положение дел 
в Африке — только отдельные про

явления этого процесса. И каждый, 
казалось бы, даже ничтожный по
вод используется для подчеркива
ния противоречий. Памятники дея
телям двухсотлетней давности или 
путешественникам времен Колумба 
оказываются прекрасным поводом 
для раскраивания черепов несо
гласных в наши времена социаль
ных сетей и квантовых процессоров.

Нынешняя хаотическая глобали
зация помещает нас в как никогда 
тесное и пронизанное коммуника
циями общемировое простран
ство. А это означает, что для пре
дотвращения глобальной «войны 
всех против всех» в планетарном 
масштабе нам нужны такие же 
планетарные инструменты. Кото
рых, как нам всем хорошо извест
но, нет. Более того, мировые эли
ты скорее предпочитают своего 
рода само изоляцию, замкнутость. 
Что в корне противоречит логике 
технологичес кого развития. Обще
го же нарратива для создания моде
ли развития и перезапуска двигате
ля прогресса у нас нет.

Особая драматичность в том, 
что отсутствие общего нарратива 
приводит к тому, что не существу
ет сама возможность содержатель
ной дискуссии о будущем. Такое 
ощущение, что невероятная говор
ливость современных людей, не
мыслимое количество источников 
информации, всякого рода дискус
сионных площадок — чистая маски
ровка нежелания ничего обсуждать 
по существу. Когнитивный диссо
нанс — еще одна характерная чер
та уходящего года. Нельзя слиш
ком упрощать мир. И если мы хотим 
както выбраться из нынешнего ту
пика развития, нам надо както вы
работать общий нарратив мировой 
дискуссии.

Может, в 2018 году станет лучше? 
Может, чтото значимое случилось 
в уходящем году и мы радостно изу
мимся собственной слепоте, неспо
собности разглядеть возможности 
устойчивого развития на обозри
мое будущее? Может, машина раз
вития заведется?

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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РАЗВИТИЕ ЖЕ  
КАК ТАКОВОЕ  

НЕ ТОЛЬКО НЕ ОСТА-
НОВИЛОСЬ, ОНО УСКО-
РИЛОСЬ. ТОЛЬКО ВОТ 
РАЗНЫЕ ЧАСТИ ЧЕЛОВЕ-
ЧЕСТВА СТРЕМИТЕЛЬНО 
РАЗВИВАЮТСЯ В РАЗНЫЕ 
СТОРОНЫ, РАЗЪЕДИНЯЯ 
ЛЮДЕЙ НА ВСЕ БОЛЬШЕЕ 
КОЛИЧЕСТВО РАЗЛИЧ-
НЫХ, ЧАСТО НЕПРИМИ-
РИМЫХ ЧАСТЕЙ
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Торфу включают  
зеленый свет

A Предполагалось, что сле
дующим шагом Минэнерго 

и правительства станет приравнива
ние торфяной генерации к возобнов
ляемым источникам энергии (ВИЭ). 
Новые поправки Минэнерго факти
чески предусматривают это. Но лишь 
за тем исключением, что с торфяны
ми ТЭЦ не будет заключаться дого
вор о предоставлении мощности 
(ДПМ). По нему генерации на ос
нове ВИЭ — ветровой и солнечной 
энергии — компенсируются затраты 
на работу и строительство в течение 
определенного времени. В поправках 
указано, что вместо этого торфяные 
ТЭЦ смогут рассчитывать на получе
ние долгосрочного тарифа, который 
устанавливает ФАС. При этом загруз
ка такой ТЭЦ не должна быть меньше 
65%. В дополнение к этому государ
ство будет субсидировать торфя
ным ТЭЦ расходы на присоединение 
к электросетям.

Увеличение добычи торфа там, 
где это рентабельно, останется 
приоритетом для России как ми
нимум до 2035 года. Как рассказал 
«Известиям» источник, знакомый 
с последней версией разрабатыва
емой Минэнерго энергостратегии, 
торф был включен в эту программу 
наравне с ВИЭ. Кроме использова
ния торфа Минэнерго считает целе
сообразным стимулирование пере
работки бытовых отходов, а также 

отходов лесной промышленности 
и сельского хозяйства. К 2035 году 
объем «зеленой» энергетики может 
вырасти более чем в 20 раз — до 29–
46 млрд кВт ч.

Экономически торф уступает при
родному газу по себестоимости про
изводства энергии. Но при исполь
зовании в пределах 100 км от места 
добычи он на 10–15% дешевле угля 
и дизельного топлива, отметил 
аналитик международного энерге
тического агентства по возобновля
емой энергетике IRENA Ясер Махмуд 
Адин. Россия, в отличие от мно
гих стран Европы и Азии, обладает 
огромными запасами торфа. В стра
не действует около 60 тыс. неболь
ших котельных, из которых как ми
нимум 15% могли бы перейти на это 
топливо.

— Его залежи, как правило, нахо
дятся у маленьких населенных пунк
тов, не требующих больших энерго
затрат. С учетом этого производство 
энергии на основе торфа представ
ляется весьма выгодным, — считает 
Ясер Махмуд Адин.

Пока л и ш ь 50% добы ваемо
го торфа идет на нужды энергети
ки, остальная часть потребляется 
сельским хозяйством, в частности 
для удобрения земли и утилизации 
отходов, рассказал президент НП 
«Росторф» Анатолий Боченков.

— Хотя по плану правительства 
к 2020 году до 15% в энергобалан
се каждого региона должны будут 
занимать местные энергоресур
сы, вероятнее всего, в скором бу
дущем большая часть торфа будет 
уходить в животноводство, — счи
тает он.

Наибольшими перспективами 
по использованию торфа облада
ют Кировская, Тверская, Смолен
ская области и Подмосковье, среди 
компаний больше всего торфа ис
пользуют электростанции группы 
«Т плюс». В компании считают но
вые льготы необходимыми для под
держки торфяной генерации, расска
зали «Извес тиям» в ее прессслужбе. 
Сейчас «Т плюс» рассматривает воз
можность увеличить использование 
торфа за счет его сжигания на Киров
ской ТЭЦ3.

— Идет работа по утверждению 
необходимых нормативноправо
вых актов. Основной объем уже 
утвержден, ожидаются решения 
по четырем документам. Их при
нятие, безусловно, откроет широ
кие возможности для торфяной 
генерации и позволит выйти на но
вые рынки сбыта, — полагают в ком
пании.

Представитель Минприроды 
не ответил на запрос «Известий».

Если государство продолжит курс 
на поддержку торфяной генерации, 
ряд регионов европейской части Рос
сии сможет возродить множество за
крытых торфяных ТЭЦ. По мнению 
аналитиков, это позволит снизить 
издержки и обеспечить рост заня
тости населения и инвестиций в ре
гионы.

Алина Евстигнеева

Р азвитие криптовалют происходит 
стремительно. Вероятно, все, что из-

вестно о биткоинах, уже безнадежно 
устарело. Даже то, что было опублико-
вано месяц или всего неделю назад. Так, 
стоимость биткоина, который все еще 
ничем не подкреплен, штурмует отметку 
$17 тысяч, обычные игровые видеокар-
ты для майнинга уже не подходят, мощ-
ность потребляемой энергии для до-
бычи биткоинов могла бы обеспечить 
Исландию. 2018 год станет решающим 
для этого рынка. Возможно, мир изме-
нится до неузнаваемости. А возможно, 
криптопузырь лопнет и центробанкам 
мира придется приложить немалые уси-
лия для обеспечения глобальной финан-
совой стабильности. О том, как получить 
$35 миллионов за 24 секунды и стоит ли 
вступать в криптогонку, читайте в мате-
риале «Известий».

МАЙНЯТ ВСЕ
2017 год прошел под знаком биткоина, 
подорожавшего почти в 20 раз. Спрос на
селения Земли на актив, не подкреплен
ный ничем и не имеющий никакой реаль
ной стоимости, впечатляет.

В начале года биткоин стоил прибли
зительно $911, сейчас — почти $17 тыс. Те, 
кто в январе покупал самую популяр
ную в мире криптовалюту, могли по
лучить почти 20кратную доходность. 
Ни одна инвестиция в этом году не при
носила таких дивидендов. В представ
лении большинства, майнинг (добыча) 
крипты выглядит как исполнение тра
диционной русской мечты. Сидеть дома, 
ничего не делать и получать невероят
ное богатство.

На самом деле майнинг — не такое 
простое дело, как может показаться. 
Хотя его смысл объяснить довольно лег
ко. Биткоин выдается из решения мате
матической задачи. Нужно всего лишь 
подобрать специальный ключ — хэш. Это 
число, которое состоит из предыдущего 
хэша для блока, суммы хэшей последних 
транзакций и случайного числа. Теоре
тически сделать это можно дома при по
мощи ручки и бумаги, перебрав миллион 
разных комбинаций. Причем чем больше 
нулей в начале хэша, тем больше он под
ходит. Подобрать такой ключ по ве
роятности примерно то же са
мое, что сразу на 16 игровых 
кубиках выкинуть 6. 

Россия входит в список 
стран, где майнинг наибо
лее популярен. Больше 
всего добычей крипто
валют занимаются в Ев
ропе и Азии. Но особую 
славу на этом поприще 
снискал Китай. Фотогра
фии китайских биткоин
ферм обошли весь мир. 
Компании F2Pool, AntPool, 
BTCC и BW делают 60% всех 
новых биткоинов. Есть свой 
успех у Грузии, родины компании 
BitFury. Эта система владеет 15% всех 

биткоинов. Для сравнения: калифорний
ская 21 Inc. майнит всего 3% рынка.

Майнинг становится все сложнее. 
Если еще в начале года с этой зада
чей справлялись домашние системы 
на шесть видеокарт, то теперь уже нуж
ны серверы, специально созданные под 
добычу биткоинов. Дело в том, что с каж
дым ходом математическая задача для 
получения биткоина усложняется и для 
ее решения требуются большие компью
терные мощности. Это очень дорого и не
эффективно для отдельного майнера. 
Поэтому на рынке и появились компа
нии, которые сделали майнинг прибыль
ным бизнесом. И 95% биткоинов принад
лежит 5% пользователей.

КРИПТОПУЗЫРЬ
В итоге сложилась довольно странная 
и даже беспрецедентная ситуация. 6 млн 
человек на планете активно занимают
ся добычей ресурса, реальная стоимость 
которого — ноль. Со стороны это может 
показаться абсурдом. Это не хлеб и даже 
не золото. Что заставляет людей так ве
рить в компьютерный код? Сторонни
ки биткоина находят два основных ар
гумента в этом споре.

Вопервых, доллар с 1933 года не при
вязан к золоту. Вся мировая финансовая 
система строится на абстракции. «Соз
дание» денег происходит в тот момент, 
когда банк выдает кредит: он буквально 
«рисует» ссуду в активах и затем «рисует» 
эту же сумму зеркально в пассивах, для 
закрытия которых привлекает вклады 
населения и прочие средства. Например, 
на один рубль, «напечатанный» Цент
робанком, коммерческие банки выда
ют 10 рублей кредитов. Так работает вся 
мировая система, никак не привязанная 
к реальным активам. Конечно, есть неко
торая корреляция с ростом экономики 
и госдолгом страны — эмитента валюты, 
но эта связь с каждым годом становится 
все более условной.

Вовторых, биткоин позволяет ре
шать задачи, которые не по силам 
бумажным деньгам. Переводами 
в криптовалюте можно обмениваться 
моментально, при этом не надо предъяв
лять паспорт и объяснять банку свои мо

тивы. Финансо
вая система, 

создававшаяся сотни лет по пути ужес
точения регулирования, была за пару лет 
низвергнута миром криптовалют. Швей
царский сборник правил «Базель», мил
лионы документов по организации бан
ковской деятельности, сложные законы 
денежнокредитной политики — все это 
было беспощадно проигнорировано. 
Здесь кроется и философский вывод: 
ужесточение регулирования неизбеж
но приводит к революции, флагом кото
рой стал биткоин.

Большинство экспертов сегодня на
зывают его финансовой пирамидой. Все 
признаки по методологии ЦБ РФ налицо: 
большая часть сосредоточена в одних 
руках, стремительный рост стоимости, 
обещание высоких доходов. Впрочем, 
если сравнивать с «пузырем» dotcom, 
лопнувшим в 2001 году, то объемы пока 
смешные. Доткомы — $6,7 трлн, битко
ин — $400 млрд.

— Определение финансового пузы
ря не слишком подходит к случаю бит
коина. Под «пузырем» подразумевают 
значительное превышение рыночной 
стоимости актива над, что называется, 
фундаментально обоснованной ценой. 
У биткоина нет внутреннего экономи
ческого смысла, кроме себестоимости 

его производства и поддержания, — всё 
сплошные траты на электроэнергию 
и амортизацию оборудования, — пояс
нил директор по исследованиям и ана
литике Промсвязьбанка Николай Ка
щеев.

По его мнению, криптовалюта, 
по сути, больше похожа на товар или 
даже на игру. Поэтому вопрос о «пузыре» 

Экономика и бизнес

«У нас есть десять лет, чтобы раскрутить нефтехимию»
Арсений Погосян

Российские нефтекомпании имеют все 
возможности в период до 2035 года 

нарастить и удерживать производство 
в районе 555 миллионов тонн в год. Это 
почти на 10 миллионов тонн больше 
по сравнению с нынешним уровнем. 
Об этом, а также о развитии нефтехи-
мии, экспорте, ситуации с авиакеросином 
и о том, что будущее — за газомоторными 
автомобилями, а не электрокарами, в ин-
тервью «Известиям» рассказал замести-
тель главы Минэнерго Кирилл Молодцов.

Кирилл Валентинович, в последние годы 
нефтегазовая отрасль развивается ста-
бильно, но многие известные аналити-
ческие агентства предсказывают нам 
не лучшие времена после 2020 года. Как 
будет меняться отрасль согласно послед-
нему проекту Энергостратегии-2035?

В части нефтегазовой отрасли це
левые показатели в Энергостратегии 
определены и имеют динамику роста. 
Остались развилки, связанные с газо
вым тарифообразованием и с внутрен
ним рынком газа в целом. Что касается 
нефтяной отрасли, в перспективе прои
зойдет естественная замена: старые ме
сторождения будут уходить, а добыча 
восполняться за счет новых традицион
ных месторождений и месторождений 
с трудноизвлекаемыми запасами (ТРИЗ). 
Уровень нефтедобычи до 2035 года, зало
женный в стратегии, достигает 555 млн т 
в год.

Какие перспективы вы видите для шель-
фовой добычи?

Добыча на шельфе продолжает расти. 
По итогам 2017 года будет добыто при
мерно 36 млн т, что уже составляет по
рядка 60% от того объема, что мы плани

руем добывать к 2035 году. Но шельфовой 
добычей мы не ограничиваемся, есть 
еще добыча трудноизвлекаемой неф
ти. С учетом того, что к 2035 году добы
ча на ТРИЗах достигнет порядка 80 млн т, 
у нас появляется довольно много вари
антов увеличения нетрадиционной до
бычи. В этом году по ТРИЗам выйдем, 
я думаю, на 38–39 млн т добычи и будем 
расти каждый год на 5–10%.

Как это повлияет на нефтяной экспорт?
С учетом общего роста потребления 

в мире нам важно сохранять, а в буду
щем и наращивать свою долю на миро
вом рынке. В этом ключе у нас четыре 
среднесрочных приоритета — увеличе
ние доли российской нефти на миро
вых рынках в перспективе ближайших 
7–8 лет, сохранение ее качества, рост 
поставок нефтепродуктов, вырабаты

ваемых на территории РФ и ЕврАзЭс, 
и расширение портовых мощностей для 
увеличения перевалки.

А по нефтепродуктам значительные из-
менения будут?

В этом году объем переработ
ки нефти будет на уровне порядка 
280 млн т, глубина переработки увели
чится до 81,4%, выпуск и экспорт бен
зинов будет и дальше расти, а темных 
нефтепродуктов — падать. В этом году 
мы произведем 39 млн т бензина и бо
лее 76 млн т дизеля. Поскольку у нас яв
ный профицит по топливам, мы ожидаем 
дальнейшего роста отгрузки, особен
но дизеля.

Как вы считаете, требуется ли поддерж-
ка нефтехимическому производству, ка-
кие у него перспективы?

Колоссальные. Я считаю, что нефте
химия является драйвером роста отрас
ли, это тот продукт, который потреб
ляется в больших количествах и будет 
востребован еще больше. Но для роста 
производства, соглашусь, нужны стиму
лы. Нефтехимия имеет все шансы най
ти такое же развитие, как в свое время 
сельское хозяйство. У нас есть первич
ное сырье, которое мы экспортируем, 
а потом закупаем пластики и другие ма
териалы из него же. Объективно все это 
мы в состоянии делать сами. В первую 
очередь нам нужны АБСпластики, спец
пластики. Не сможем в ближайшие годы 
использовать этот потенциал — дальше 
торопиться уже будет некуда. У нас ус
ловно есть 10 лет для того, чтобы ак
тивно раскрутить нефтехимию, сейчас 
мы в самом начале пути. Нам нужно най
ти адресные точки поддержки. Сегодня 
потенциал есть в каждом из шести неф
техимических кластеров России, с точ

ки зрения диапазона производства про
дуктов он широк, от кислот до сложных 
полимеров. Нужен также спрос со сто
роны системных потребителей — РЖД, 
«Газпрома», «Роснефти», Минобороны, 
«Роскосмоса».

В этом году вы вернулись к идее балан-
совых заданий по сжиженным углеводо-
родным газам в баллонах (СУГам) для ре-
гионов. Ведомствам удалось разрешить 
противоречия в этом вопросе?

Дело в том, что у нас есть регионы, ко
торые по экономическим соображениям 
в ближайшей перспективе не будут га
зифицированы трубопроводным газом. 

Но задача обеспечить население газом 
все равно остается. По сути балансовое 
задание по СУГам — это и есть альтерна
тивная газификация. Минэкономразви
тия нас поддержало, ФАС пока сохраня
ет позицию, что поставки СУГов должны 
регулироваться рынком, и газа в бал
лонах по фиксированным ценам быть 
не должно. Но выходит странно — поче
му цена на обычный трубопроводный 
газ регулируется, а на СУГи нет? Наша 
позиция: пока есть регулирование се
тевого газа, должно быть и регулирова
ние газа баллонного.

В последнее время наблюдается до-
вольно быстрый рост цен на авиаке-

росин, связанный с ростом граждан-
ских авиаперевозок и одновременной 
ограниченностью производства. Ви-
дите ли вы необходимость для НПЗ на-
ращивать выпуск керосина в будущем 
году?

С учетом того, что только в этом году 
потребление керосина выросло на 25%, 
а будущий год не обещает быть легче, 
мы будем следить за ситуацией и при не
обходимости создадим дополнительные 
запасы. В этом году мы уже «потрениро
вались» — была похожая ситуация в Ка
захстане в связи с проведением «ЭКСПО 
2017», и мы увеличили поставки топли
ва в эту страну.

Могут возникнуть проблемы и у рын-
ка газомоторной техники. Не так дав-
но в ГАЗе жаловались, что программу 
по субсидированию производства тех-
ники на этом топливе могут не продлить 
на 2018 год.

По итогам прошедшего совещания 
под руководством главы Минпромтор
га подтверждены планы по направле
нию в 2018 году федеральных субсидий 
производителям газомоторной техни
ки в размере около 2,5 млрд руб лей. При 
этом Минэнерго, Минпромторг, Мин
транс, Минсельхоз и «Газпром» ищут 
решение по сохранению и увеличе
нию субсидий на газомоторную техни
ку в 2018 году.

Вот только заправок пока немного.
В последние годы автомобильные 

газонаполнительные компрессорные 
станции строятся гораздо активнее. 
Если еще пару лет назад ежегодно за
пускались единицы новых станций, 
то в прошлом году — уже 44, в этом 
году ожидаем такой же показатель. 
К 2020 году число объектов газоза
правочной инфраструктуры должно 
составить более 740 единиц.

Как вы считаете, у какой техники сей-
час большие перспективы в России — 
у электрокара или газомоторного авто?

Газомоторного, определенно. Газа 
у нас много, и перспективы газомотор
ного транспорта реалистичнее, чем 
электрического. Кроме того, элек
трокар в принципе игрушка не из де
шевых и вряд ли хорошо адаптирует
ся для нашего климата. Вопрос цены 
тоже остается. В принципе, то же 
можно сказать и про электробусы. 
Их цена — порядка 30 млн рублей даже 
при жизненном цикле в 15 лет. Цена 
автобуса на газе — 8–9 млн без суб
сидий и со средним сроком службы 
в 8 лет. Выбор на перспективу, думаю, 
очевиден.

Чем уходящий год особенно запомнил-
ся для нефтегазовой отрасли?

Год был необычным. Во многом 
тем, что Россия впервые реализовы
вала задачу не по наращиванию, что 
было приоритетом страны последние 
15 лет, а по сдерживанию нефтедобы
чи. В этом году мы показали мирово
му сообществу, что можем не только 
увеличивать объем добычи. Мы в си
лах и корректировать его в сторону по
нижения, исходя как из интересов от
расли, так и макроинтересов страны.

”
У НАС ЕСТЬ ПЕРВИЧНОЕ СЫРЬЕ, КОТОРОЕ МЫ ЭКСПОР-
ТИРУЕМ, А ПОТОМ ЗАКУПАЕМ ПЛАСТИКИ И ДРУГИЕ 

МАТЕРИАЛЫ ИЗ НЕГО ЖЕ. ВСЕ ЭТО МЫ В СОСТОЯНИИ ДЕЛАТЬ 
САМИ. НЕ СМОЖЕМ В БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ЭТОТ 
ПОТЕНЦИАЛ — ДАЛЬШЕ ТОРОПИТЬСЯ УЖЕ БУДЕТ НЕКУДА

О дивный новый бит
Почему биткоин за год подорожал почти в 20 раз и какая судьба его ждет
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БЛОКЧЕЙН
Технология распре-

деленного хранения данных. 
Она обеспечивает моментальную 

и безопасную передачу информации 
от одного участника системы к друго-

му. Когда один из них хочет провести сделку 
или изменить какой-либо параметр в системе, 
он направляет запрос об этом в специальный 
пул. Из этого пула через определенный про-
межуток времени нужно создать блок (сово-
купность) этих изменений. Через создание 

таких блоков и происходит расширение 
блокчейна. Для того чтобы сформиро-

вать (упаковать) блок, требуется 
вычислить особый матема-

тический код (хэш)

ХЭШ
Обычно он начи-

нается с нулей, включа-
ет в себя последовательность 

цифр из кода предыдущего бло-
ка и содержит случайные цифры. Этот 

код (хэш) позволяет в будущем подтвер-
дить изменения в системе. Алгоритм блок-
чейна создан таким образом, что вычисле-
ние каждого следующего хэша становится 

сложнее. Для этого требуются все боль-
шие вычислительные мощности. Чтобы 

мотивировать пользователей Сети 
создавать блоки, за их «упаков-

ку» в качестве награды вы-
дается биткоин



05izvestia.ru
Известия

Четверг, 14 декабря 2017

 Экономика и бизнес

Регионы ответят за экологию
Инна Григорьева, Павел Панов

Р егионы наделят полномочиями по ре
гулированию выбросов парниковых 

газов. Законопроект подготовило Мин
экономразвития в целях реализации Па
рижского соглашения по климату. Со
гласно договору, выбросы в атмосферу 
в России не должны превышать 70–75% 
от показателей 1990 года. Экономисты 
не поддерживают реализацию соглаше
ния — изза него Россия потеряет порядка 
1 процентного пункта роста ВВП. Экологи 
утверждают, что перекладывание полно
мочий на регионы не даст эффекта — вы
бросы парниковых газов, по их мнению, 
нужно регулировать на федеральном 
уровне.

В декабре 2015 года было приня-
то Парижское соглашение по климату. 
Оно подразумевает снижение выбро-
сов в атмосферу. Это необходимо, что-
бы удерживать рост средней температу-
ры на планете в пределах 1,5–2 градусов.

Россия еще не ратифицировала согла-
шение, однако Минэкономразвития уже 
разработало законопроект, наделяющий 
субъекты РФ полномочиями по регули-
рованию выбросов загрязняющих ве-
ществ (документ есть в распоряжении 
«Известий»). Также регионы должны бу-
дут проводить мероприятия, направлен-
ные на противодействие неблагоприят-
ным климатическим явлениям.

— Субъекты РФ дифференцированы 
по социально-экономическим показате-
лям. В таких условиях меры по адаптации 
для каждого региона должны рассматри-

ваться в индивидуальном порядке, — по-
яснили «Известиям» в пресс-службе Ми-
нистерства экономического развития.

Парижское соглашение подразуме-
вает, что выбросы парниковых газов 
в России не должны превышать 70–75% 
от показателей 1990 года. Этот план уже 
выполняется. По данным Аналитическо-
го центра при правительстве РФ, в про-
шлом году выбросы газов в России ока-
зались на 45,7% ниже, чем в 1990-м. Это 
был лучший результат в мире, однако 
во многом он был связан с экономиче-
ским кризисом.

Динамика выбросов загрязняющих 
веществ в последние годы сильно за-

висит от характера роста экономики. 
В первой половине 2000-х годов, когда 
мировые цены на нефть и российская 
экономика уверенно росли, объем вы-
бросов в атмосферу увеличивался. По-
сле 2007 года они сократились на 10% 
в связи с замедлением роста промыш-
ленности.

В пресс-службе правительства Че-
лябинской области — одного из самых 
развитых промышленных регионов 
России — «Известиям» сообщили, что 
готовы принять на себя полномочия 
по контролю за состоянием атмосфер-
ного воздуха в регионе. В минприроды 
Пермского края считают, что для реали-

зации этого законопроекта потребуется 
принятие на федеральном уровне подза-
конных нормативных актов. Они долж-
ны определить правовую основу реали-
зации новых полномочий, требования 
к проводимым мероприятиям и меха-
низмы взаимодействия между органа-
ми госвласти и бизнесом. 

В пресс-службах правительств дру-
гих промышленных регионов — Крас-
нодарского края, Иркутской и Сверд-
ловской областей, Башкирии, Карелии 
и Севастополя — не ответили на запро-
сы «Известий».

Бизнес-сообщество неоднократно 
призывало президента не утверждать 

Парижское соглашение. В Российском 
союзе промышленников и предприни-
мателей заявляли, что реализация со-
глашения негативно отразится на тем-
пах экономического роста.

По оценке директора Центра конъ-
юнктурных исследований НИУ ВШЭ Ге-
оргия Остапковича, от реализации Па-
рижского соглашения Россия может 
потерять до 1 процентного пункта ро-
ста ВВП.

— В условиях дефицита бюджета и не-
стабильности экономической ситуации 
отдать 1 процентный пункт ВВП, что эк-
вивалентно почти 1 трлн рублей, — это 
роскошь. У нас весь бюджет 16 трлн 

рублей. Если у нас экономический рост 
был бы, как в США, — другое дело. Но сей-
час мы не можем себе позволить тратить 
такие деньги на экологию. Но, с другой 
стороны, конечно, в промышленных ре-
гионах России ситуация с выбросами 
газов очень плачевная. Все соглашения 
по климату носят позитивный фактор 
для населения, но только очень разви-
тые экономики могут себе позволить 
их реализовывать, — пояснил Георгий 
Остапкович.

Регулирование выбросов парнико-
вых газов в атмосферу — федеральная 
прерогатива, а не региональная, считает 
руководитель энергетической програм-
мы «Гринпис России» Владимир Чупров.

— Сейчас углекислый газ не является 
регулируемым газом. А регионы ничего 
не смогут сделать, если углекислый газ 
вне правового поля. Также нужно внести 
изменения в Налоговый кодекс в части 
установления льгот для «зеленой» энер-
гетики, чтобы она развивалась. Без это-
го регионы бессильны, — полагает Вла-
димир Чупров.

Ученые считают, что рост температу-
ры более 1,5–2 градусов может привести 
к глобальному изменению климата. Нач-
нут таять ледники, повысится уровень 
Мирового океана, возможны темпера-
турные аномалии и увеличение часто-
ты экстремальных явлений, таких как 
ураганы, наводнения и засухи. Если го-
сударства не начнут всерьез заниматься 
проблемой охраны окружающей среды, 
к 2100 году температура на планете мо-
жет подняться на 3,7–4,8 градуса.

Россия должна 
снизить выбросы почти 
на треть по сравнению 
с 1990 годом | РИА 
Новости | Алексей 
Мальгавко

ICO по-русски

Леонид Анучин

Экономист

В условиях международных санк
ций и высоких ставок по кредитам 

ICO (привлечение в стартапы средств 
в криптовалюте) заменило те самые 
инвестиции, которых не хватает рос
сийскому бизнесу. Основным досто
инством и при этом основным риском 
ICO стала неурегулированность — они 
проводятся вне границ и не подчиня
ются обычным для финансовых рын
ков правилам и традициям. Это гибкий 
инструмент, под которым понимаются 
совершенно различные проекты: ре
клама и краудфандинг, предпродажи, 
займы, распределение будущего до
хода и многое другое.

На текущий момент из 765 со-
стоявшихся ICO 138 собрали бо-
лее $1 млн. На них приходится 96% 
от $2,5 млрд общего привлеченно-
го капитала. Почти половина из них 
ставит целью создание новых финан-
совых инструментов на блокчейне — 
криптовалют, платежных систем 
(61 ICO, $900 млн), 35 проектов (еще 
$1 млрд) — это развитие самой техно-
логии блокчейн, создание приклад-
ных систем.

Для России интересны и шесть 
производственных проектов: разра-
ботка суперкомпьютеров (SONM —  
Россия, Golem — Польша, Dfinity — Ки-
тай), R&D оборудования (RMC — Рос-
сия, Hackspace Capital — Белоруссия). 
Еще одна российская команда про-
вела ICO под производство диоксида 
циркония (из него производятся, на-
пример, зубные коронки).

Каждое пятое ICO из достигших 
результата в $1 млн проведено уро-
женцами России: в общей сложно-
сти российские команды собрали 
более $260 млн — 11% от общей сум-
мы всех ICO. Среди них — суперком-
пьютер SONM ($42 млн), интернет-
банк Polybius ($31 млн) и майнеры 
RMC ($45 млн).

Высокая доля ICO, успешно прове-
денных гражданами России, свиде-
тельствует о двух вещах. Во-первых, 
мы технически образованны и мо-
жем создавать эффективные проек-
ты с использованием современных 
технологий. Во-вторых, привлечь 
финансирование, в частности, под 
производственные проекты тяжело — 
ставки банковских кредитов носят 
запретительный характер.

Наш мониторинг показал, что 
многие из тех, кто родился и жил 

в РФ, завершив ICO, переносят свой 
«офис» за границу. Это легко, учи-
тывая, что блокчейн-проекты раз-
мером с ноутбук. Причины назы-
ваются простые: качество жизни, 
возможные налоговые риски, адми-
нистративное давление и, главное, 
настороженное отношение государ-
ства к криптовалютам.

Токены, получаемые инвестора-
ми в результате ICO, могут как при-
нести доход, так и провалиться. 
Наиболее фантастический резуль-
тат у Stratis (технология быстро-
го блокчейна), которые подоро-
жали с июля 2016 года в 1214 раз, 
биткоин за то же время вырос 
в 24 раза.

Сильнейшей угрозой для крип-
тономики является то, что более 
95% уже проведенных ICO (из более 
700) еще не дошли и могут не дой-
ти до стадии реализации — пред-
ставление продукта запланировано 
на 2018–2019 годы. Уже сейчас от не-
скольких проектов-миллионников 
не осталось даже сайтов.

Реально некоторые ICO обходят-
ся без юридических лиц — инве-
стиции получает проект, «коман-
да». У двадцати «миллионников» 
не было даже whitepaper (аналог 
оферты, где разъясняются усло-
вия ICO). Виртуальный характер 
ICO, отсутствие стандартов, регу-
лирования создают возможности 
для «жуликов» — в США и Китае уже 
возбуждено несколько уголовных 
дел, предъявлены два коллектив-
ных иска.

Неудивительно, что Южная Ко-
рея, Китай уже запретили прове-
дение ICO, а США, Австралия при-
знали, что ICO должно проводиться 
в соответствии с законодатель-
ством о ценных бумагах. Модериро-
вать рынок пытается и интернет-со-
общество. Так, 24 проектам из 700 
уже присвоен статус SCAM alert 
(«жулики»).

Основой модели «стабильно-
го» островка в мире криптовалют 
должна и может стать регулятив-
ная «песочница» (regulative sandbox), 
создаваемая Центральным бан-
ком, где качество и реальность про-
ектов, реальность команды будут 
подтверждаться объединением 
участников этой «песочницы». Лю-
бой такой проект станет «подтверж-
денным», что снизит риски инве-
сторов и позволит рассматривать 
инвесторам эти проекты как прио-
ритетные.

Сегодня, работая в рамках раз-
вития блока «Цифровая экономика» 
«Стратегии роста», взаимодействуя 
с экспертами и органами власти, 
мы ищем эффективные решения. 
Важно не упустить возможность 
для России стать государством — 
лидером в развитии новых техноло-
гий, а это возможно только посред-
ством создания привлекательной 
регуляторной среды.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕО дивный новый бит
Почему биткоин за год подорожал почти в 20 раз и какая судьба его ждет

во многом зависит от лично-
го отношения. Есть верящие 
в дальнейший рост — он растет, 
не будет таких — рухнет. Новые 
инвестиции привлекаются в него 
по пирамидальному принципу: «Ви-
дели, какой рост? Несите быстрее еще, 
а то не успеете».

ЦБ НА РАСПУТЬЕ
Пока стоимость биткоина практически 
каждый день обновляет новые макси-
мумы, глобальные регуляторы вста-
ли на распутье. Единого мнения о том, 
что с этим делать, не существует. Лю-
бое решение может стать опасным. На-
пример, негативно относящийся к этой 
теме Китай в сентябре официально за-
претил ICO, то есть привлечение денег 
в стартапы через криптовалюты. В ито-
ге $30 млрд венчурных инвестиций 
ушло в Корею и Японию. Таким обра-
зом, китайские рынки понесли убытки.

В России ICO существует и даже по-
лучило поддержку со стороны первого 
вице-премьера Игоря Шувалова. В ус-
ловиях санкций криптоинвестиции 
могут оказаться серьезной поддерж-
кой для российских стартап-проектов. 
При этом бизнес-идей в IT у нас хвата-

ет. Как шутят эксперты, «ни одно ICO 
в мире не проходит без русского име-
ни». Причем интерес к блокчейн-техно-
логиям у россиян, похоже, в крови. По-
мимо разработчиков внимание к ним 
проявили Александр Абрамов, Роман 
Абрамович и Александр Фролов, кото-
рые намерены инвестировать в них че-
рез фонд Target Global. В наличии у него 
биткоинов признавался и глава Сбер-
банка Герман Греф.

Впрочем, рынок ICO недавно стал 
стремительно сокращать объемы. 
В мае браузер на основе блокчей-
на Brave собрал рекордные $35 млн 
в обмен на собственные токены Basic 
Attention Token (BAT) всего за 24 се-
кунды. Однако сейчас многим стар-
тапам не удается привлечь целевой 
объем средств. В основном из-за ажи-
отажного спроса на такое финан-
сирование и жесткой конкуренции 
за биткоины и «эфир». Последняя крип-

товалюта сегодня стала фактически 
«евро» в блокчейн-пространстве. Соз-
дала ее компания Etherum программи-
ста канадско-российского происхож-
дения Виталика Бутерина.

Если российские программисты, 
стартаперы и даже олигархи не скры-
вают своего интереса к криптовалютам, 
то Центробанк пока не создал регули-
рования этого рынка. Закон о блокчей-
не, как ожидается, появится в первой 
версии лишь летом. При этом ЦБ РФ 
открыл собственную блокчейн-плат-
форму — MasterChain. Однако исполь-
зовать ее предполагается сугу-
бо для практических целей 
развития финансовой 
системы.

За границей крип-
тотехнологии за-
пускают быстрее. 
Например, в вос-
кресенье, 10  де-
кабря, чикагская 
биржа Cboe Global 
Markets запустила 
торги фьючерсами 
на курс криптовалю-
ты. По словам начальни-
ка департамента торговых 
операций ИК «Фридом Финанс» 
Игоря Клюшнева, опасаться этого 
события не стоит, поскольку высо-
кая ликвидность американского рын-
ка позволит избежать оттока средств 
в биткоин. По мнению эксперта, новый 
инструмент является спекулятивным 
и не привлечет внимания крупных ин-
весторов.

СТОИТ ЛИ КУПИТЬ БИТКОИН?
2018 год может стать решающим для 
всей индустрии криптовалют. Несмо-
тря на прогнозы ряда американских 
и европейских экономистов о рос-
те стоимости биткоина до $100 тыс. 
и выше, Saxo Bank включил его в свой 
список «шокирующих предсказаний». 
Из-за резкого выхода ряда крупных 
игроков курс биткоина способен рух-
нуть до $1 тыс. Таким образом, крип-
топузырь может ожидать крах. Другой 
вариант развития событий — синтез фи-

атных (обыч-
ных) денег 
и криптова-
лют либо за-
мещение пер-
вых вторыми. 
Уже сегодня в Рос-
сии 80% всех рублей — электронные. Пе-
ревод их на блокчейн — вопрос техники.

Николай Кащеев из Промсвязьбанка 
сомневается, что гибридные валюты по-
явятся уже в следующем году. Но в прин-
ципе лишь техническое несовершен-

ство нынешней версии блокчейна 
мешает центральным бан-

кам массово перехо-
дить на электронные 

деньги. Развитие 
технологий при-

даст импульс 
этой работе.

Если крип-
товалюты соз-
дают риски для 
мировой эконо-

мики, то блок-
чейн  — скорее 

возможности. Как 
пояснил «Извести-

ям» старший вице-
президент Сбербанка, ру-

ководитель Sberbank CIB Игорь 
Буланцев, блокчейн позволяет значи-
тельно повышать эффективность про-
цессов взаимодействия участников 
и систем разных компаний. Крипто-
валюты — лишь один из вариантов ис-
пользования блокчейна, тогда как сама 
технология может решать задачи куда 
сложнее. Например, Швеция реализо-
вала проект на блокчейне по учету не-
движимости, в Грузии решение на блок-
чейне обеспечивает кадастровый учет. 
А в России в Сбербанке на основе блок-
чейна пилотируются решения по фак-
торингу, аккредитивам и платежам. 
Благодаря технологии распределенного 
реестра информация хранится надежно, 
транзакции проводятся моментально 
и риск атак на нее сводится к миниму-
му. Это позволяет переводить на блок-
чейн как бизнес-процессы, так и госу-
дарственные реестры.

Майнинговые фермы 
особенно популярны 
в Европе и Китае | Getty 
Images | Bloomberg
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БИТКОИН
Самая популярная 

в мире криптовалюта, объ
ем рынка которой превышает 

уже $400 млрд. Отличие криптовалют 
от фиатных (обычных) денег состоит 

прежде всего в том, что они выпускаются 
не государством, а генерируются участни

ками Сети за выполнение вычислительной 
работы по «упаковке» блоков. Эта валюта 
появилась 10 лет назад. Разработчик про

граммы зовет себя Satoshi Nakamoto, 
он предложил электронную  пла

тежную систему, основанную 
на математических вы

числениях

ICO
Initial Coin 

Offering — первичное 
размещение монет. Рабо

тает так же, как и IPO, в рамках 
которого размещаются акции 

компаний. При ICO стартап запра
шивает у инвесторов определен
ную сумму и получает ее в крип

товалюте. Обычно стартапы 
связаны с блокчейном 

и ITиндустрией
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Космос как поле боя

Дмитрий Корнев

Военный эксперт

Н а днях глава Стратегического 
коман дования (СТРАТКОМ) воору-

женных сил США генерал Джон Хайтен 
выступил с заявлением о том, что Рос-
сия и Китай разрабатывают и тести-
руют системы вооружений, которые 
можно использовать с земли против 
объектов в космосе. Генерал уточнил, 
что речь идет о вооружениях, создаю-
щих помехи связи, и о лазерном ору-
жии.

Разработка таких боевых систем 
обычно ведется в обстановке повы
шенной секретности, но тем не ме
нее информация о «противокосми
ческих» системах время от времени 
становится доступна широкой пуб
лике.

Первое, что приходит в голову, 
когда говорят о создании помех кос
мическим аппаратам, — это несколь
ко новейших отечественных радио
технических и лазерных систем. 
Наиболее футуристичная из них — 
лазерная система «СоколЭшелон». 
Это специальный авиационный ком
плекс с экспериментальной лазер
ной установкой, которая предна
значена для поражения оптических 
средств космических аппаратов.

«СоколЭшелон», как и любой дру
гой современный лазерный комплекс, 
не в состоянии сбить спутник — для 
этого необходимы поистине фантас
тические энергозатраты. Зато ему 
по силам вывести из строя цифровые 
фотокамеры или оптические датчи
ки. Будучи размещенными на лета
ющей авиационной платформе, ла
зерные системы становятся еще 
и весьма мобильными и могут пере
хватывать космические объекты для 
засветки.

Работы в этом направлении были 
начаты еще в СССР, в 1975 году. Тог
да был создан лазерный комплекс 
«Дрейф», который предназначался 
для уничтожения дрейфующих вы
сотных аэростатов. Позже он был пе
репрофилирован для работы по кос
мическим целям.

Вторая реальная противокосми
ческая система — это радиотехниче
ская станция широкодиапазонных 
помех «Красуха2». Ее назначе

ние — прикрытие стационарных на
земных объектов от авиационных 
и космичес ких средств радиолока
ционной разведки. Основными целя
ми «Красухи2» являются самолеты 
типа Е8С «Джистарс», РЛС самоле
тов ударной авиации, разведыва
тельных и разведывательноударных 
беспилотников, а также радиолока
торы разведывательных спутников. 
Конечно, такое средство — не оружие 
в чистом виде, но это боевая радио
техническая сис тема, которая может 
применяться против космических 
аппаратов и нарушать штатную рабо
ту их средств обнаружения.

Далее несколько слов нужно ска
зать о собственно противоспутни
ковых системах — боевых ракетно
космических комплексах, которые 
обеспечивают уничтожение око
лоземных космических аппаратов. 
Работы над созданием таких сис
тем в свое время велись и в СССР, 
и в США. Причем и у нас, и за океаном 
исследования стартовали практиче
ски одновременно — с того момента, 
как начала активно развиваться кос
монавтика.

В конце 1980х годов в СССР были 
начаты работы как минимум над 
двумя проектами: авиационной сис
темой 30П6 «Контакт» с самолетом
носителем МиГ31 и над ракетным 
комплексом «истребителя спутни
ков» 75П6 «Наряд», в котором кос
мический перехватчик выводился 
на орбиту специальным носителем. 
Обе системы дошли до стадии испы
таний, но разработка их не была за
вершена. И сейчас, на современном 
уровне развития технологий и вы
числительной техники в подобные 
проекты можно было бы вложить 
и новый смысл, и новые возможно
сти. Вполне может быть, что опыт 
их разработки используется сей
час под пока неизвестным широким 
массам грифом какойлибо опытно
конструкторской разработки.

Понятно, что можно рассуждать 
еще и о чисто боевых космических 
системах — средствах поражения 
спутников, размещаемых на орби
тальных платформах. Такие проекты 
существовали, но их появлению ме
шали многочисленные технические 
сложности и подписанные во време
на холодной войны международные 
соглашения о демилитаризации кос
моса.

В настоящее время технологии 
уже достигли того уровня, который 
позволяет создавать боевые косми
ческие аппараты. При этом прежняя 
система международных соглаше
ний ставится под угрозу Вашингто
ном. А потому вопрос о том, наденут 
ли вскоре спутники погоны, — совсем 
не праздный.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Пятое поколение 
пошло на взлет

A — Первые серийные экзем
пляры всегда поступают 

в 929й ГЛИЦ. Испытатели центра про
водят полеты на критических режимах.  
На основании этих исследований гото
вят РЛЭ. Пилоту надо знать этот доку
мент практически наизусть и неукос
нительно его соблюдать, — рассказал 
Антон Лавров.

По его словам, когда РЛЭ готово, с но
выми самолетами начинают работать 
летчикиинструкторы 4го Центра бое
вой подготовки (ЦБП). Их задача — сфор
мировать программу боевой подготовки, 
разработать тактические приемы, поз
воляющие максимально эффективно 
использовать летные характеристики, 
возможности бортового оборудования 
и вооружения новых аппаратов. Только 
после этого начинается обучение пило
тов строевых полков и эскадрилий.

— Су57 — первый российский истре
битель пятого поколения, — отметил 
военный историк Дмитрий Болтен

ков. — Это сложная машина, которая 
по своей конструкции, особенностям 
пилотирования и возможностям зна
чительно отличается от Су27, МиГ29, 
Су30 и Су35. Поэтому Минобороны 
предпочитает делать все планомер
но, максимально отрабатывая каж
дый этап. В случае с истребителем 
Су35 работы велись параллельно. Пер
вые серийные машины уже поступали 
в полки, одновременно летчики ГЛИЦа 
разрабатывали РЛЭ, а инструкторы 4го 
ЦБП писали программу. Это позволи
ло максимально быстро освоить истре
битель в войсках. Но с Су57 так не по
лучится.

Первый полет Су57 совершил 29 ян
варя 2010 года. Ожидается, что машина 
сможет развивать скорость до 2,6 тыс. 
км/ч, дальность ее полета составит око
ло 4,3 тыс. км. По оценке экспертов, Су57 
сможет успешно противостоять амери
канским истребителям пятого поколе
ния F35 и F22.

«Бог войны» наращивает мощь
Армейские соединения усиливаются тяжелыми артиллерийскими системами

Евгений Андреев, Богдан Степовой, 
Алексей Рамм

М инистерство обороны начало мас-
штабную реформу артиллерий-

ских частей. На вооружение артполков 
и бригад поступают реактивные систе-
мы залпового огня «Ураган-1М», само-
ходки «Мста-М2» и беспилотники. Воз-
вращаются артсистемы сверхвысокой 
мощности — «Пионы» и «Тюльпаны». Та-
ких масштабных изменений в армии 
не было более 30 лет. Артиллерийские 
части существенно расширят круг реша-
емых боевых задач, увеличат эффектив-
ность, дальность поражения и огневую 
мощь. По мнению экспертов, после за-
вершения реформы серьезно изменит-
ся тактика современного боя.

В ОЖИДАНИИ «УРАГАНА-1М»
В Минобороны «Известиям» расска
зали, что принято решение радикаль
но усилить огневую мощь артиллерий
ских подразделений в общевойсковых 
(мотострелковых и танковых) дивизиях 
и брига дах. В частности, в них появятся 
дивизионы тяжелых реактивных сис тем 
залпового огня «Ураган». Наводить ар
тиллерию на цели будут беспилотные 
летательные аппараты.

В 2013–2017 годах в Российской ар
мии было сформировано семь самоход
ных артиллерийских полков — в составе 
пяти мотострелковых и двух танковых 
дивизий. Кроме того, вновь создан от
дельный артиллерийский полк. Он во
шел в состав 22го армейского корпуса 
Черноморского флота — это соедине
ние отвечает за охрану береговой ли
нии Крыма.

В Минобороны «Известиям» сообщи
ли об изменении структуры артилле
рийских полков и бригад. Ранее в арт
полках дивизий было два дивизиона, 
оснащенных самоходными гаубицами, 
и один дивизион реактивных систем 
залпового огня (РСЗО) «Град». Такое же 
количество артиллерии было и в обще
войсковых бригадах.

С осени этого года в артполках 
и брига дах начали дополнительно появ
ляться дивизионы 220миллиметровых 
РСЗО «Ураган». Первым новые машины 
получил 275й самоходный артиллерий
ский полк Кантемировской танковой 
дивизии. В части уже числится полный 
дивизионный комплект этих систем — 
восемь пус ковых установок.

Военный эксперт Виктор Мурахов
ский рассказал «Известиям», что с по
явлением «Ураганов» «существенно воз
растает огневая мощь соединений».

— «Ураганы» — это универсальная 
сис тема, — рассказал «Известиям» Вик
тор Мураховский. — Для них разрабо
таны новые боеприпасы — кассетные, 
объемного взрыва, повышенной даль
ности. Также эта РСЗО может исполь
зовать боеприпасы от «Града» калиб
ром 122 мм.

Военный эксперт Антон Лавров от
метил, что после появления «Урага
нов» общевойсковые бригады и диви
зии получат «длинную руку». Дальность 
поражения цели увеличится до 70 км. 
У «Градов» этот показатель значительно 
меньше — 20 км, отметил эксперт.

В Минобороны «Известиям» расска
зали, что в дальнейшем поставляемые 
РСЗО заменят более совершенными 
«Ураганами1М». Об этой РСЗО извест
но мало. Однако эксперты отмечают, что 

пакетное заряжание пусковых устано
вок с помощью транспортнопусковых 
контейнеров серьезно повысит скоро
стрельность. Известно, что в арсенале 
«Урагана1М» есть управляемые раке
ты. А благодаря автоматизированной 
системе управления (АСУ) и бортово
му вычислительному комплексу РСЗО 
может уничтожать цели в режиме ре
ального времени без вмешательства 
расчета.

— Скорострельность повысилась 
кратно, — отметил Виктор Мурахов
ский. — Теперь можно быстро перезаря
диться и дать не один, а два залпа, не ме
няя позиции. Такие возможности особо 
востребованы в районах, где противник 
активно ведет контрбатарейную борьбу.

ВОЗВРАЩЕНИЕ «ПИОНОВ» 
И «ТЮЛЬПАНОВ»
Прославленная 45я Свирская ордена 
Богдана Хмельницкого артиллерийская 
бригада большой мощности принима
ла участие в ряде конфликтов послед
них лет, включая антитеррористиче
скую операцию в Чечне. В 2009 году эта 
часть была расформирована. Однако 
в нынешнем году командование при
няло решение восстановить артбрига
ду большой мощности.

Сейчас она базируется в Тамбо
ве. На ее вооружении — шестнадцать 
203миллиметровых самоходных ар
тиллерийских установок (САУ) «Пион» 
и восемь 240миллиметровых миноме
тов «Тюльпан».

— Главный козырь «Тюльпанов» и «Пи
онов» — мощные снаряды, которые мо

гут поражать хорошо укрепленные 
цели, — рассказал Антон Лавров. — Опыт 
конф ликтов последних лет показал, что 
артсистемы калибра 122 мм или 152 мм 
недостаточно эффективны. Мощности 
их боеприпасов не хватает для уничто
жения не только огневых точек в го
родских зданиях, но и грамотно возве
денных полевых укреплений. Именно 
по этой причине было принято вернуть 
в армию мощные калибры.

У 240миллиметровых минометов 
«Тюльпан» есть управляемые мины 
«Смельчак», которые позволяют нано
сить высокоточные удары по точечным 
целям — пулеметным гнездам, танкам, 
бронетранспортерам или стрелкам.

— Тренировочные стрельбы «Тюль
панов» не обходятся без использова
ния управляемых мин, — отметил Ан
тон Лавров. — Сейчас этому компоненту 
уделяется особое внимание.

САУ «Пион» предназначены для по
давления коммуникаций, уничтоже
ния штабов, особо важных объектов 
и средств ядерного нападения в глуби
не позиций потенциального противни
ка. «Пион» имеет в том числе ядерные 
боеприпасы. Схожие задачи решают тя
желые минометы «Тюльпан». Обе систе
мы дальнобойные. «Пионы» могут пора
жать цели потенциального противника, 
расположенные в 47 км, «Тюльпаны» — 
в 20 км.

В Минобороны «Известиям» расска
зали, что с этого года сверхтяжелые 
сис темы появятся в других артбрига
дах, входящих в состав общевойско
вых армий. Дивизион «Пионов» уже есть 

в штате 165й артбригады, раскварти
рованной в Амурской области. Диви
зион «Тюльпанов» — в 305й артбригаде 
из Приморского края. До конца года тя
желые минометы появятся и в 385й арт
бригаде, базирующейся в Оренбургской 
области.

ЗОРКИЙ ВЗГЛЯД «ОРЛАНА-10»
Помимо дальнобойных гаубиц и РСЗО 
артиллерийские бригады и полки по
лучат беспилотные разведывательные 
комплексы и автоматизированные сис
темы управления. На тактику ведения 
боя серьезно повлияет появление бес
пилотного комплекса артиллерийской 
разведки (БКАР) «Орлан10».

Как рассказали в Минобороны, «Ор
ланы» проходили испытания в конце 
прош лого года. С осени этого года ком
плексы начали поступать в войска.

БКАР «Орлан10» состоит из несколь
ких беспилотников, станции анализа 
и обработки информации, а также АСУ. 
Комплексы оснащены миниатюрными 
станциями радиотехнической развед
ки, которые позволяют обнаруживать 
вражеские командные пункты, огневые 
позиции РСЗО, ствольной артиллерии 
и станции связи.

— Беспилотные комплексы стали 
важным инструментом в современной 
войне, — рассказал Антон Лавров. — Они 
поз воляют в режиме реального време
ни находить цели в тылу врага. А так
же серьезно экономить боеприпасы — 
комплекс способен корректировать 
стрельбу.

Кроме того, «Орлан10» с точностью 
до нескольких метров может опреде
лять расположение контрбатарейных 
радаров противника, включая порта
тивные, — типа американских радиоло
кационных станций AN/TPQ36.

ДОТУ ХВАТИТ И СНАРЯДА
По мнению экспертов, в современной 
вой не важно первым обнаружить и по
разить противника, максимально бы
стро сменив дислокацию.

— Еще несколько лет назад батареи 
могли не менять позиции неделями — 
сейчас это недопустимо, тут же унич
тожат, — отметил Антон Лавров.

По мнению военного обозревателя 
Владислава Шурыгина, Минобороны РФ 
совершило революцию в военном деле.

— В последние годы значение артил
лерии падало, ее место занимало высо
коточное оружие: управляемые бомбы 
и ракеты, — рассказал эксперт. — Ар
тиллерия считалась малоэффектив
ной. К примеру, по нормативам для га
рантированного уничтожения одного 
ДОТа расходуется около 3 тыс. снаря
дов. Но сейчас российской артиллерии 
даны уникальные возможности. Такую 
боевую задачу можно решить одним 
выстрелом. Командиры частей и под
разделений получили универсальный 
инструмент, позволяющий в режиме ре
ального времени обнаруживать и унич
тожать на поле боя любые цели.

В опубликованной аналитике 
по итогам учений «Запад2017» Пента
гон признал, что вооруженные силы 
США и стран НАТО отстают от Рос
сийской армии в развитии отдельных 
компонентов. Так, западные средства 
радиоэлектронной борьбы (РЭБ), бро
нетехника и артиллерия уступают рос
сийским образцам по своим боевым ка
чествам.

Армия

В российскую артиллерию возвращаются сверхмощные минометы «Тюльпан» | РИА Новости | Виталий Аньков
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Блестки в вакууме

Юрий Грымов

Режиссер

Я благодарен судьбе за то, что меня 
всегда куда-то заносит, в новые для 

меня области — и всегда крайне инте-
ресно. Я уже практически год зани-
маюсь театром — ежедневно, кругло-
суточно. Конечно, театральный опыт 
был у меня и прежде, но чтобы вот так 
напряженно работать в театре целый 
год — такое со мной впервые. Каждый 
день — большое поле ответственно-
сти, множество задач, хозяйственных 
и творческих.

За это время я изменился. И по-
чувствовал я это буквально на днях — 
в совершенно неожиданных для себя 
самого обстоятельствах.

Недавно меня пригласили на одно 
мероприятие из числа тех, что при-
нято называть статусными.

В общем, я оказался среди не-
простой публики: там были люди 
богатые, были просто состоятель-
ные, были желающие такими казать-
ся — всякие. Еда, шампанское — все 
как положено. Стол был накрыт до-
рого, белой скатертью, на которой 
были разбросаны блестящие ново-
годние конфетти. Это было красиво. 
Я сидел, ждал, когда мне надо будет 
выйти на сцену и вручить награду — 
формальную, но претенциозную. 
От нечего делать гонял вилкой одну 
из этих блесток и поймал себя на та-
кой мысли: если бы сейчас мне ска-
зали «Юрий, там у нас полмешка этих 
конфетти осталось», я бы с удоволь-
ствием забрал их в театр — украсить 
его к Новому году. Потому что денег 
не хватает, и мы с миру по нитке со-
бираем все, что только может приго-
диться. В общем, я был бы счастлив, 
если бы мне подарили килограмм 
этих блесток.

Как-то давно меня жизнь све-
ла с великим режиссером Петром 
Наумовичем Фоменко. Так вот, эти 
блестки напомнили мне один случай. 
Петр Наумович обычно никуда «ради 
статуса» не ходил. Но театру нужны 
были спонсоры, и его как-то уговори-
ли сходить на юбилей какого-то бан-
ка. Вокруг него суетились всякие по-
мощники и начальники: «Дорогой 
Петр Наумович, уважаемый Петр На-
умович, любимый…» Он стоял, мол-
чал, жевал усы. И тут открывают-
ся двери в огромный банкетный зал. 
А там рядами столы, накрытые по-
настоящему богато, по-купечески — 
изобилие.

Фоменко посмотрел на это все 
и говорит: «Сейчас съедят бюджет 
моего театра». Развернулся и ушел.

Ходят разговоры о том, что ну-
жен закон о меценатстве. Мол, вот 
если государство согласится списы-
вать налоги, мы будем давать на под-
держание культуры. Но если сегодня 
тратятся миллионы и миллионы безо 
всякого списания налогов, почему 
мы уверены, что что-то изменится 
с принятием нового закона? В конце 
концов, есть люди, которые помога-
ют нуждающимся и поддерживают 
культурные, образовательные, со-
циальные проекты уже сейчас, в ны-
нешних условиях; и они делали это 

и вчера, и позавчера. Но я сейчас 
не о благотворительности.

Я скорее о том, что почему-то со-
храняется и другая «традиция»: мил-
лионы тратятся непонятно на что. 
И мне искренне жаль тех людей, ко-
торые их тратят — и никак не могут 
отыскать среди богато накрытых 
столов, среди шика и блеска доро-
гих украшений, среди рассыпанных 
толстым слоем сияющих конфетти 
простую радость. Неудивительно: 
деньги уходят на пустое. Все эти «ме-
роприятия» — одна большая черная 
дыра, бездонная зияющая пустота.

И сколько ни бросай туда денеж-
ных знаков, лучше не станет. И как 
в анекдоте: «Шарики не радуют». Да, 
красивые люди, да, модные артисты, 
гонорары, банкеты, салаты, брилли-
анты, но все — пустота. «Самый-са-
мый-самый», «просто самый», «са-
мый-пресамый» и прочие глянцевые 
«звания» — зачем эти странные пре-
мии-пустышки? Кому они нужны? 
Зачем проводятся эти дорогущие це-
ремонии, в организацию которых 
вкладываются серьезные компании-
спонсоры?

Я не прибедняюсь: я сам не бес-
сребреник, и деньги мне нужны. 
Но прошедший год научил меня 
тому, что любая потраченная тыся-
ча рублей может работать очень по-
разному. И от всех этих мероприя-
тий у меня возникает одно странное 
ощущение: как будто работает не-
кий двигатель, причем работает 
на полных оборотах, но он словно 
подвешен в вакууме — и от него ни-
какой отдачи, даже тем, кто залива-
ет в его баки горючее. Внутри этого 
вакуума все едино: что новогодние 
блестки, что скучающие лица го-
стей — все не имеет никакой ценно-
сти, никакого смысла. Потому что — 
вакуум.

Есть множество других, более 
действенных способов получения 
удовольствия. Вот есть у тебя де-
сять миллионов — отдай их больным 
детям, построй какой-нибудь при-
ют для собак. Профинансируй поста-
новку спектакля, наконец! Пригла-
си на премьеру всех соседей по даче, 
всех знакомых девчонок: «Это мой 
спектакль, я продюсер, я современ-
ный Дягилев!» И насладись тем, что 
твои деньги создадут нечто хорошее, 
а не улетучатся бесследно вместе 
со следами похмелья после очеред-
ного банкета.

В вакууме нечем дышать. И жить 
в нем невозможно. И создавать 
что-то тоже. И даже разговоры о том, 
что нам надо вместе созидать нашу 
жизнь, наше будущее, — все мимо: 
в абсолютной пустоте не услышать 
ни звука.

Но вырваться из этого вакуума 
не так уж сложно. И свежий воздух — 
он тут же, рядом. Вдохните его.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Чужие «Близкие»
Николай Корнацкий

В российском прокате — «Близкие», 
«нервная» драма дебютантки Ксении 

Зуевой о еще одной несчастной семье. 
Один из самых громких дебютов послед-
него «Кинотавра» проехался по многим 
российским и международным фести-
валям, а теперь добрался и до проката.

«Близкие» — это хроника нескольких 
дней одной неблагополучной семьи, 
члены которой уже давно живут в со-
стоянии войны друг с другом. Дочь-
школьница подворовывает из дома, 
чтобы покрасоваться перед подругами 
дорогими сигаретами. Ее брат, бесхре-
бетная моль с ликом блаженного, сто-
ронится всех, кроме бабушки, и покор-
но сносит тумаки сверстников. Отец, 
мачо с армейскими наколками, откры-
то всех ненавидит и давно ходит нале-
во. Жене он в сердцах предлагает раз-
вестись, но та готова бросить детей 
и сдать мать в дом престарелых, лишь 
бы остаться с ним.

Этот фильм — полнометражный 
дебют актрисы Ксении Зуевой, кото-

рая училась в мастерской Владимира 
Хотиненко на Высших режиссерских 
курсах. Среди прочего ее можно было 
увидеть в главной роли в нашумевшей 
короткометражке «14 шагов» Максима 
Шавкина, отобранной на Каннский фе-
стиваль-2015. В «Близких» Зуева высту-
пила не только в качестве режиссера, 
но и сценариста и даже художника-по-
становщика. Иными словами, кино это 
совершенно авторское.

Помимо прочих достоинств «Близ-
ких» отличает то, что снят этот фильм 
совсем молодыми людьми и без ко-
пейки бюджетных денег. В небольших, 
но колоритных ролях здесь появились 
прекрасные характерные актрисы Оль-
га Лапшина («Жить») и Наталья Павлен-
кова («Зоология»). У Зуевой вообще 
удивительно точный подбор акте-
ров. Буквально ни одного промаха — 
на каждом роль сидит как влитая.

Отдельно хочется отметить На-
дежду Иванову (сериал «Школа»), 
сыг равшую дочь, и Данила Стеклова 
(«Комбинат «Надежда») в образе ее пар-
ня-гопника. Прекрасный кастинг пор-

тят довольно топорные диалоги геро-
ев, не очень умело стилизованные под 
простую речь. Документальная мане-
ра съемки только подчеркивает искус-
ственность многих сцен. В ссоре здесь 
обязательно ткнут: «Я с кем разговари-
ваю?», во время застолья — будут поти-
рать ладони и восклицать: «Хорошо си-
дим!». Впрочем, для дебютного фильма 
это грех не самый страшный.

Тема развода в этом году была од-
ним из лейтмотивов программы «Ки-
нотавра». Сразу три фильма затронули 
ее, и каждый по-своему. В получившей 
гран-при «Аритмии» коллизия раз-
решилась может быть и временным, 
но хеппи-эндом. «Нелюбовь» — фильм 
открытия — напротив, не оставила 
никаких шансов своим героям. В этой 
шкале «Близкие» замерли где-то посе-
редине. После всех мучительных пе-
рипетий из ссор и примирений для 
истерзанной семьи забрезжила-таки 
надежда на нормальную жизнь.

Однако, кажется, причины вы-
матывающей междоусобицы никто 
из ее членов не уяснил. Единствен-

ным осколком нормальности среди 
представителей трех поколений, ужи-
вающихся в тесной квартирке, оста-
ется 76-летняя бабушка. Все, кроме 
внука, считают ее выжившей из ума, 
но тем не менее именно ее поступ-
ки — самые адекватные и самые че-
ловечные.

Согласно авторской идее, поколе-
ние бабушек еще помнит, что значат 
родственные связи, тогда как поколе-
ние сорокалетних и поколение мил-
лениалов этот секрет напрочь утра-
тили. Почему так произошло, можно 
рассуждать долго, но способ лечения, 
по версии режиссера, только один — 

путь страданий и боли. Только прой-
дя через потери, можно заново обре-
сти семью.

«Фотография — всегда 
современное искусство»
Директор-основатель Мультимедиа Арт Музея Ольга Свиблова — о влиянии  
технологий на творчество, эволюции публики и встрече с Анри Картье-Брессоном

Сергей Уваров

М ультимедиа Арт Музей Москвы 
(МАММ) празднует свой 21-й день 

рождения. О том, какой путь был прой-
ден и как изменилась публика за эти 
годы, «Известиям» рассказала Ольга 
Свиблова, директор-основатель МАММ.

Вы завершаете 20-й выставочный сезон. 
Можете подвести итоги?

Я горжусь, что у нас повысилась по-
сещаемость. И во многом это следствие 
ярких проектов, которые мы показали 
в этом сезоне, выстроив определенную 
логику. Начали мы с экспозиции Алек-
сандра Родченко, которого представи-
ли во всем его мультимедийном много-
образии. Это символичная фигура для 
нас. Он был одним из первых, кто сфор-
мулировал саму идею сочетания в музее 
разных видов искусства, «мультимедий-
ности» — то, что сегодня нам кажется 
естественным, но 100 лет назад было 
в новинку. Главное, вся жизнь и твор-
чество Родченко — «опыты для будуще-
го». Так называлась одна из его важней-
ших статей и выставка МАММ. Для нас 
главное — не подводить итоги, а строить 
планы на будущее.

А заканчиваем мы сезон важнейшей 
выставкой Анри Картье-Брессона. И это 
еще одна ключевая личность для исто-
рии МАММ, ведь и музей, и Москов-
ская фотобиеннале появились во мно-
гом благодаря ему.

За счет чего сегодня существует музей? 
Повышение посещаемости влияет на его 
финансовое положение?

Безусловно. Благодаря посетителям 
музей зарабатывает сегодня треть сво-
его бюджета. Еще часть денег дает го-
сударство. Но могу сказать, что если 
мы сопоставим стоимость наших вы-
ставочных проектов и те государствен-
ные средства, которые выделяются нам 
на эту деятельность, то дебит с креди-
том у нас не сойдутся даже близко. По-
этому важнейшую роль играют партне-
ры и наш попечительский совет. Мы бы 
не показали экспозицию Константина 
Бранкузи, если бы фонд «Искусство, на-
ука и спорт» очень быстро не ответил 
«да» на нашу просьбу о помощи. Без по-
мощи наших попечителей музей по-
следние два года вообще не просуще-
ствовал бы. И прежде всего пострадали 
бы наши региональные проекты. Имен-
но благодаря стратегическим партне-
рам музея мы организовали и продле-
ваем выставку Картье-Брессона.

Вы сказали, что Картье-Брессон повли-
ял на создание МАММ. Каким образом?

Он вдохновил меня. В 1995 году я уже 
задумала фотобиеннале, но боялась, что 
ее организация на топ-уровне потре-
бует у меня не просто много времени, 
но жизнь целиком. В это же время жур-
нал «Матадор», который тогда выпускал 
Костя Эрнст, отправил меня в Париж: 
взять интервью у Анри Картье-Брессо-
на. К тому моменту Картье-Брессон уже 
лет 10 не давал интервью. Мне удалось 
встретиться с живой легендой мировой 
фотографии.

Мы разговаривали три часа. Он, 
в частности, рассказывал про слежку 
за ним во время визитов в СССР. Ког-
да мы открыли его первую выставку 
на первой фотобиеннале в 1996 году, 
во время вернисажа ко мне подошла 
ухоженная леди. Она призналась, что 

была одной из тех, кто «сопровождал» 
Анри Картье-Брессона во время его вто-
рого приезда в Москву.

В конце интервью Анри подарил 
мне каталог своих рисунков. Он достал 
ручку с золотым пером и подправил не-
сколько линий в своих рисунках. Жест 
был настолько элегантный, что, выйдя 
с интервью, я как будто летала на кры-
льях. Решение было принято: биеннале 
будет! Так эта встреча с Картье-Брессо-
ном оказалась для меня судьбоносной, 
он зарядил меня огромной витальной 
энергией. Наша дружба продолжалась 
до конца его жизни.

Почему вы, куратор современного ис-
кусства, решили делать в Москве фото-
биеннале и музей фотографии?

Потому что в середине 1990-х годов 
делать что-то в сфере современного 
искусства в Москве было невозможно. 
Самые талантливые художники уеха-
ли из нашей страны, получив западные 
стипендии. В этот тяжелый для страны 
период упал международный рынок, 
а собственный еще не сформировался. 
Государственных арт-институций, го-
товых работать с современным искус-
ством, еще не было. Но самое важное, 

что наша публика была не готова к вос-
приятию contemporary art.

В Советском Союзе легализация 
неофициального искусства началась 
только в 1986 году, когда на Кузнецком 
мосту прошла XVII Молодежная выстав-
ка. После этого в Москве за короткий 
период в конце 1980-х — самом начале 
1990-х проводились важнейшие выстав-
ки — например, в ЦДХ была огромная 
ретроспектива Фрэнсиса Бэкона, о ко-
тором я тогда сделала фильм для теле-
видения (канал его показал, но затем 
потерял пленки, так у меня он и не со-
хранился). Туда же, в ЦДХ, привозили 
работы Роберта Раушенберга, Гилберта 
и Джорджа и других. Но как проходили 
эти выставки? Открытие посещали 100–
200 вернисажных завсегдатаев, а уже 
на следующий день залы пустовали. 

Именно поэтому я решила, что нужно 
сделать нечто, что открыло бы «доступ-
ный вход» в проблематику современно-
го искусства. Фотография же — это всег-
да современное искусство. И открытое 
для всех. Кому-то нравится абстракт-
ная живопись, кому-то — фигуративная, 
но абсолютно все реагируют на фото-
искусство. Фотография — самое доступ-
ное и одновременно самое элитарное 
медиа. Фотография воспитывает визу-
альную культуру, и она же — всегда исто-
рическое свидетельство. Поэтому я ре-
шила начать с фотографии.

Можем ли мы говорить о «правдивости» 
фотографии? Или это все же в первую 
очередь индивидуальный, предельно 
субъективный художественный взгляд?

Безусловно, большие фотографы — 
это всегда индивидуальная «оптика» 
и индивидуальный взгляд на мир, ко-
торый отбирает фрагменты реально-
сти в соответствии с мировоззрением 
автора. Но вместе с тем фотография — 
документация события, максимально 
приближенная к реальности. Словами 
можно манипулировать, фотографи-
ей — сложнее.

Если мы берем историю России 
XX века, то страна переживала глобаль-
ные катастрофы — Первая мировая вой-
на, революция, Великая Отечественная 
война... Материальный мир и матери-
альная культура во многом оказались 
разрушены. Фотоархивы тоже погиба-
ли. Однако сегодня фотография боль-
ше, чем любое другое медиа, сохраняет 
нам нашу историю, без знания которой 
невозможно строить индивидуальную 
и общую стратегию будущего России.

Поэтому уже 20 лет — с 1997 года — 
важнейшей стратегической програм-
мой нашего музея является «Исто-
рия России в фотографиях». В День 
России, 12 июня 2016 года, при под-
держке «Яндекса» мы открыли портал 
russiainphoto.ru, цель которого — объ-
единить все государственные и част-
ные фотоархивы России. На портале 
уже более 100 тыс. атрибутированных 
фотографий. За это время его посети-
ли более 2 млн человек. Мы надеемся, 
что этот портал будет неоценимой по-
мощью и для учебного процесса в шко-
лах и вузах, и для всех, кому интересна 
наша общая история.

Мы гордимся проектом, сделанным 
в этом году с «Известиями», когда были 
показаны уникальные архивы — прежде 
всего фотоархивы «Известий». Они об-
ладают не меньшей ценностью, чем ар-
хивы Картье-Брессона — по крайней 
мере для нашей страны. Благодаря вы-
ставке к 100-летию газеты мы откры-
ли фотографа Александра Стешанова, 
проработавшего в «Известиях» почти 
полвека. Мы сделали ему в МАММ еще 
и персональную выставку, а собрание 
музея пополнилось его работами.

Как вам кажется, за прошедший с момен-
та создания музея 21 год публика изме-
нилась?

Публика изменилась. Она попросту 
появилась. Прежде всего это молодежь — 
она составляет 75% уникальной аудито-
рии нашего музея. Молодым посетите-
лям интересна как история фотографии, 
так и современное искусство. Особенно 
связанное с новыми технологиями. Од-
нако нам есть над чем работать. Напри-
мер, в Париже, где население в шесть раз 
меньше, чем в Москве, музейной публи-
ки в 10–15 раз больше (я не говорю про 
наш музей). Значит, надо работать на бу-
дущее, надо растить эту публику.

Какова роль музеев в современном ми-
ре? И как они будут меняться?

Музей как культурная институция — 
это все-таки про жизнь, что бы мы ни вы-
ставляли. Общаясь с искусством, люди 
общаются сами с собой — им некогда 
делать это в другое время, потому что 
они бегут, заняты суетой. Здесь же они 
могут заглянуть в себя. И это останет-
ся. А что изменится? Я думаю, что, по-
скольку вся коммуникация уходит в он-
лайн, там и будет развиваться искусство 
будущего.

Художники будут использовать со-
вершенно новые технологии, не толь-
ко 3D-принтеры, которыми сегодня 
уже никого не удивишь, или VR (вир-
туальную реальность). Новые техноло-
гии, безусловно, будут влиять и на само 
развитие искусства. Но куда бы ни раз-
вивалось искусство, а у него есть логи-
ка саморазвития, как и у науки, остается 
надежда, что оно будет объединять лю-
дей и по-прежнему сможет заряжать нас 
позитивной витальной энергией.

Культура
МНЕНИЕ

”
МНЕ ИСКРЕННЕ 
ЖАЛЬ ТЕХ, КТО 

ТРАТИТ МИЛЛИОНЫ И НИ-
КАК НЕ МОЖЕТ ОТЫСКАТЬ 
СРЕДИ БОГАТО НАКРЫ-
ТЫХ СТОЛОВ, СРЕДИ ШИКА 
И БЛЕСКА ДОРОГИХ УКРА-
ШЕНИЙ, СРЕДИ РАССЫ-
ПАННЫХ ТОЛСТЫМ СЛО-
ЕМ СИЯЮЩИХ КОНФЕТТИ 
ПРОСТУЮ РАДОСТЬ

Ольга Свиблова считает, что будущее искусства — в интернете  
| Зураб Джавахадзе | «Известия»

Поссорившись с семьей, 
Аня (Надежда Иванова) 
ищет утешения у друга 
Дани (Данил Стеклов) 
| Фото предоставлено 
VEGA FILM

Фильм «Близкие»
Рейтинг «Известий» 
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КОМУ-ТО НРАВИТСЯ 
АБСТРАКТНАЯ ЖИ-

ВОПИСЬ, КОМУ-ТО — ФИГУ-
РАТИВНАЯ, НО АБСОЛЮТНО 
ВСЕ РЕАГИРУЮТ НА ФОТО-
ИСКУССТВО. ФОТОГРА-
ФИЯ — САМОЕ ДОСТУПНОЕ 
И ОДНОВРЕМЕННО САМОЕ 
ЭЛИТАРНОЕ МЕДИА. ФОТО-
ГРАФИЯ ВОСПИТЫВАЕТ  
ВИЗУАЛЬНУЮ КУЛЬТУРУ
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О допинге расскажет чат-бот
Спортсмены и тренеры смогут проверить лекарства на наличие запрещенных веществ онлайн

Тимур Ганеев

Российское антидопинговое агент-
ство (РУСАДА) запускает инфор-

мационный чат-бот на платформе по-
пулярного мессенджера Telegram. Его 
основной задачей станет информирова-
ние спортсменов, их родителей, врачей 
и тренеров по любым вопросам, касаю-
щимся антидопинговых правил. Теперь 
каждый российский атлет сможет в лю-
бое время суток в онлайн-режиме про-
верить лекарственные препараты на на-
личие запрещенных субстанций.

Чат-бот начнет свою работу в кон-
це декабря — начале января. Об этом 
«Известиям» рассказала замести-
тель генерального директора РУСАДА 
по международному сотрудничеству 
и антидопинговым вопросам Марга-
рита Пахноцкая. 

— Чат-бот всегда будет под рукой 
в мобильном телефоне, что сэкономит 
время на поиск необходимой антидо-
пинговой информации, — объяснила 
она. — Новый канал позволит быстро 
проверить лекарственные препараты 
на допустимость. Наша целевая ауди-
тория — спортсмены и их родители, 
тренеры — от любителей до наставни-
ков юниорских и молодежных сборных, 
а также спортивные врачи и медики, 
работающие на соревнованиях. Наде-
юсь, новая платформа РУСАДА позво-
лит избежать случаев непреднамерен-
ного приема запрещенных препаратов.

В ближайшее время РУСАДА за-
пустит еще один проект — «Гид ан-
тидопинга». Сейчас агентство ищет 

послов, которые после прохожде-
ния специального обучения в шко-
ле гидов РУСАДА будут продвигать 

ценности чистого спорта в регио-
нах. — Участвуя в проекте, эти люди 
узнают об антидопинге, механизмах 

подготовки и реализации социаль-
ных проектов, примут участие в деба-
тах и станут частью команды по соз-
данию мини-фильма, — продолжила 
Маргарита Пахноцкая. — Мы помо-
жем подготовить план по продвиже-
нию ценностей чистого спорта в ре-
гионах. Именно он станет ориентиром 
в создании среды, чистой от допинга. 
В конце года все гиды чистого спорта 
страны соберутся в столице на нацио-
нальном форуме и поделятся резуль-
татами работы, посетят мастер-клас-
сы и тренинги. 

Как сообщили в РУСАДА, подготов-
ка и проведение форума предполага-
ются в сотрудничестве с Минспортом 
РФ, региональными органами испол-
нительной власти, а также при под-
держке Союза болельщиков России. 

Для кандидатов на участие в про-
екте «Гид антидопинга» разработа-
ны следующие критерии: спортивный 
бэкграунд (с опытом участия в сорев-
нованиях), возраст от 18 до 23 лет, хо-
рошие коммуникативные навыки 
и высокий уровень мотивации. Также 
будущие гиды получат задание снять 
двухминутный ролик о том, почему 
им хотелось бы стать послом антидо-
пинга. Окончательное решение будет 
вынесено на основе индивидуальных 
собеседований.

Стоит отметить, что ранее РУСАДА 
запустило дистанционную образо-
вательную программу «Антидо-

пинг». Курс, на прохождение которо-
го в среднем требуется один-полтора 
часа, предполагает подтверждение 
спортсменом полученных знаний 
в ходе итогового тестирования. 

Аналогичную образовательную 
платформу уже используют нацио-
нальные олимпийские комитеты и ан-
тидопинговые агентства в Австрии, 
Андорре, Германии, Испании, Лих-
тенштейне, Люксембурге, Словакии, 
Турции и Франции, а также FIA (Меж-
дународная федерация автоспорта) 
и IIHF (Международная федерация 
хоккея).

Активные действия нового руко-
водства РУСАДА уже вызвали поло-
жительные отклики у президента 
Всемирного антидопингового агент-
ства Крэйга Риди. Тем не менее совет 
учредителей WADA не восстановил 
РУСАДА в правах, требуя признания 
выводов доклада независимой комис-
сии Ричарда Макларена. Кроме того, 
российская сторона не открыла для 
WADA доступ к пробам, которые опе-
чатаны Следственным комитетом 
в рамках расследования по уголов-
ному делу экс-главы Московской ан-
тидопинговой лаборатории Григория 
Родченкова.

РУСАДА было признано несоот-
ветствующим кодексу WADA в ноябре 
2015 года после оглашения доклада 
независимой комиссии под руковод-
ством Ричарда Паунда.

Спорт

Хоккейная репетиция Олимпиады
Алексей Фомин

С егодня сборная России в Москве возь-
мет старт на домашнем этапе Евро-

хоккейтура — Кубке «Первого канала». 
Это соревнование станет для националь-
ных команд последним официальным 
турниром перед зимними Олимпийски-
ми играми 2018 года в Пхенчхане. Свое 
выступление в Кубке подопечные Олега 
Знарка начнут встречей с действующи-
ми чемпионами мира — сборной Швеции.

Примечательно, что в 2017 году тре-
нерский штаб национальной команды 
почти полностью сформировал состав 
из хоккеистов СКА и ЦСКА. Из 27 игро-
ков в заявке армейские клубы не пред-
ставляют лишь вратарь магнитогор-
ского «Металлурга» Василий Кошечкин 
и защитник ярославского «Локомоти-
ва» Илья Любушкин. Как заявил в сре-
ду Олег Знарок, этот же состав с веро-
ятностью 90% поедет и в Южную Корею. 
С учетом того, что штаб россиян почти 
полностью состоит из представителей 
СКА (помимо главного тренера в него 
входят Харийс Витолиньш и Рашид Да-
выдов), а тренером защитников явля-
ется наставник московских армейцев 
Игорь Никитин, оба коллектива окон-
чательно утвердились в роли базовых 
клубов сборной.

Петербургский СКА является дей-
ствующим обладателем Кубка Гагарина 
и лидером нынешнего регулярного чем-
пионата Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ). Столичный ЦСКА идет в «ре-
гулярке» на втором месте и ушел на пе-
рерыв после одиннадцати выигранных 
матчей подряд. По мнению форварда 
красно-синих и сборной России Вале-
рия Ничушкина, остановка соревнова-
ний КХЛ на неделю не собьет его клуб 
с победного пути.

— Сейчас у нас начинается Кубок 
«Первого канала», и все мысли — только 

о нем, — заявил хоккеист «Известиям». — 
Домашние турниры всегда ждешь с не-
терпением. По этим матчам будут су-
дить о готовности каждого из игроков 
к Олимпиаде. Поэтому мы должны до-
казывать свое место в составе и выкла-
дываться на полную катушку.

Особый статус нынешнему Кубку 
«Первого канала» придает участие в нем 
сборной Канады. Подопечные Уилли Де-
жардена также проводят смотр канди-
датов в свою национальную коман ду, 
которая, как и остальные коллекти-
вы, будет ослаблена из-за решения На-
циональной хоккейной лиги (НХЛ) 
не предусматривать в календаре своего 
регулярного чемпионата паузу на Олим-
пиаду, что исключает поездку в Корею 
игроков североамериканских клубов.

— Я думаю, трибуны Дворца спорта 
ВТБ будут полны на каждой игре, осо-
бенно на матче Россия — Канада, — за-
явил «Известиям» олимпийский чем-
пион-1984, бывший главный тренер 
«Спартака» и «Югры» Сергей Шепелев. — 
В нем примут участие родоначальни-
ки хоккея, и для нашей команды будет 
очень полезно за два месяца до Олимпи-
ады проверить свои силы на фоне луч-
ших. А заодно — увидеть, какие соста-
вы собирают конкуренты и какую игру 
ставят их тренеры. У канадцев в крови 
любовь к хоккею и стремление биться 
от начала и до конца. Даже без игроков 
НХЛ их сборная будет очень сильной, 
как и у финнов со шведами. Поэтому 
важно проанализировать матчи с ними 
независимо от их результатов.

С нетерпением ждут игры против ка-
надцев и российские хоккеисты.

— Я пока не видел игру нынешней 
сборной Канады, но очень рад, что сыг-
раем с ней, — отметил Валерий Ничуш-
кин. — Это интересно и весело, в каком 
бы состоянии сейчас их команда ни на-
ходилась.

Помимо Канады, России, Швеции, 
Финляндии и Чехии в турнире примут 
участие и хозяева предстоящей зимней 
Олимпиады — сборная Южной Кореи. 

— Я очень переживал из-за ситуации 
с допуском России на Олимпиаду, — про-
должил Валерий Ничушкин. — Нам хо-
телось бы выступать под нашим флагом 
и слышать гимн своей страны. Но теперь 
особенно важно добиться успеха и до-
казать всем, что мы сильнейшие. Да, 
выступать нам придется под нейтраль-
ным флагом, но главное — все и так бу-
дут знать, за какую страну мы бьемся. 
А бьемся мы за Россию.

По мнению Сергея Шепелева, ши-
рокое представительство игроков СКА 
и ЦСКА в сборной может обернуться как 
плюсом, так и минусом.

— В советское время сборная тоже 
комплектовалась по клубным звеньям, 
что позволяло побеждать за счет сла-
женности взаимодействий на льду, — на-
помнил он. — Это давало нам конкурент-
ное преимущество и на Олимпиадах 
с чемпионатами мира, и в Суперсери-
ях с Кубками Канады. Возможно, дан-
ный ход сработает и сейчас. Но минус 
в том, что тотальное превосходство 
СКА и ЦСКА в КХЛ может немного рас-
слабить игроков. Когда они выигрыва-
ют большинство матчей за свои клубы 
с разгромным счетом и без должного со-
противления, не всегда удается свое-
временно адаптироваться к жесткому 
и быстрому хоккею на уровне Олим-
пиады. И здесь ребят не упрекнешь 
в недостаточной самоотдаче — просто 
привычка побеждать с минимальным 
расходом сил может привести к тому, 
что они не успеют привыкнуть к давле-
нию со стороны Канады или Швеции.

Встреча сборных России и Кана-
ды состоится в субботу. В воскресенье 
нашу команду ждет игра с хоккеистами 
из Финляндии.

«FIFA сделала правильный выбор»
Севастиан Терлецкий

И нтерес к чемпионату мира-2018, ко-
торый впервые пройдет в России, 

растет с каждым днем. Только по ито-
гам первого и второго этапов продаж 
было распределено около 750 тыс. би-
летов. Причем на них было подано 5 млн 
заявок. Учитывая огромный спрос, да-
леко не все любители футбола смогут 
посетить игры мундиаля и понаблюдать 
за любимыми сборными вживую. Имен-
но для них FIFA при поддержке России 
создаст в каждом из 11 городов, прини-
мающих турнир, специальные площад-
ки — на них будут показаны все матчи 
турнира, и болельщики смогут окунуть-
ся в атмосферу Кубка мира. Послами 
этого фестиваля стали два легендар-
ных футболиста — Александр Кержа-
ков и Марсель Десайи. «Известия» по-
общались с бывшим игроком сборной 
Франции, становившимся в ее составе 
чемпионом мира и Европы. Он расска-
зал «Известиям» о важности фестиваля 
болельщиков, проблеме расизма и объ-
яснил, почему чемпионат мира должен 
пройти именно в России. 

В чем главная идея фестиваля болель-
щиков?

Смысл в том, чтобы люди, у кото-
рых не вышло попасть на стадион, мог-
ли собраться и провести время вме-
сте, как семья. Вход туда бесплатный, 
и мы придумаем много всего, чтобы 
люди могли хорошо проводить время, 
общаться друг с другом.

Разве такие фан-зоны могут заменить 
посещение стадиона?

Да. Я знаю болельщиков, которые 
не смогли купить билеты, но собира-
ются приехать в фан-зоны, чтобы по-
общаться с фанатами из других стран 
и прочувствовать этот незабывае-
мый момент. Планируется, что в фан-
зонах побывают от трех до пяти мил-
лионов человек, а это огромный объем. 
Так что, конечно, их наличие очень 
важно для такого крупного турнира. 

Кто-то из ваших друзей — других легенд 
футбола — планирует их посетить?

FIFA создала систему, которая обес-
печивает присутствие таких людей. 
Сейчас мы с Александром Кержако-
вым — официальные послы этого фе-
стиваля, но во время турнира в любом 
случае будут задействованы и другие 
известные в России люди. Сейчас го-
рода-организаторы работают над раз-
влекательными программами, чтобы 
устроить настоящий праздник.

Вы часто бывали в России: несколь-
ко предваряющих мероприятий перед 
ЧМ-2018, Кубок Конфедераций, же-
ребьевка... Можно сказать, что наша 
страна уже становится для вас родной?

Очень важно, что спорт и футбол по-
могают открыть разум. К вам в страну 
приезжает много гостей со всего света. 

Многие русские начали учить англий-
ский, интересоваться культурой дру-
гих стран. Вы смогли адаптироваться 
к тому, что вам предстоит принять. Но-
вые культурные и интеллектуальные от-
крытия, обмен спортивным опытом по-
зволят России становиться еще лучше.

Лично вы как себя чувствуете в нашей 
стране?

Ну я все-таки просто турист, кото-
рый наслаждается всем лучшим в Рос-
сии. Речь идет и о замечательной куль-
туре, и о вкуснейшей кухне. Мне больше 
интересно то, что сами россияне смо-
гут изменить свое сознание. Мы были 
в ЮАР (чемпионат мира 2010 года), 
в Бразилии (2014), и это был культур-
ный шок. А теперь речь идет о России. 
Повторюсь, важно, что благодаря тур-
ниру и, в частности, фан-зонам прои-
зойдет обмен — культурный, интеллек-
туальный, гастрономический. Да какой 
хотите!

Что вам больше всего нравится в России?
История, конечно. Ваша история — 

потрясающая. Кстати, впервые я ока-
зался в вашей стране, когда мне было 
17 лет (в 1986 году Десайи участвовал 
в мемориале Гранаткина в Ленингра-
де, где Франция заняла третье место. — 

«Известия»). Правда, сейчас этот город 
уже называется по-другому. Прошло 
много времени, и я реально вижу поло-
жительные изменения в России. Ваша 
страна производит впечатление ста-
бильной. Все эти изменения позволи-
ли России встречать такой праздник, 
как чемпионат мира.

Многие говорят о хорошей организации 
предстоящего турнира, но отмечают, что 
гости якобы могут столкнуться с прояв-
лениями расизма. Вы тоже так считаете?

Нет. Думаю, FIFA ясно дала понять, 
что такое не должно происходить 
на стадионах. Мы совершенно не при-
нимаем таких вещей. На футбольных 
аренах все должны поддерживать друг 
друга, никакой дискриминации быть 
не может. Это — один из монументаль-
ных принципов. Люди должны пони-
мать, что от расизма нужно избавлять-
ся. Тем интереснее самой России будет 
принять такой турнир — столкнуть-
ся с наплывом болельщиков из раз-
ных стран. Многие приедут из Африки 
и Азии. И опять же — должен произой-
ти культурный обмен. Думаю, после ЧМ 
точно станет больше тех, кто захочет 
бороться с расизмом. 

Некоторые западные страны требуют 
забрать у России чемпионат мира. Как 
вы относитесь к таким заявлениям?

Каждая страна имеет право принять 
турнир. Что бы ни говорили, но преды-
дущий менеджмент FIFA сделал пра-
вильный выбор хозяев ЧМ. Все нача-
лось с Германии в 2006 году, потом 
турнир приняли в ЮАР в 2010-м, затем 
в Бразилии в 2014-м, теперь в России, 
а в 2022 году он пройдет в Катаре. Кон-
тиненты меняются, и я считаю, что это 
правильно. Понятно, что англичане хо-
тели бы принять турнир у себя. Но по-
смотрите, что делает футбол. Города 
меняются — в них начинают инвести-
ровать, обновляются памятники, по-
являются стадионы... Мы должны этим 
пользоваться.

Во Франции появилось прекрасное 
поколение игроков, которое выросло 
на вашей сборной — команде, выиграв-
шей чемпионат мира и Европы. Как ду-
маете, возможен ли сейчас подобный 
футбольный бум?

Не думаю. Все-таки многие из тех, 
кто сейчас играет в сборной, тогда были 
совсем маленькими, а некоторые даже 
не родились. Не думаю, что мы оказа-
ли на них влияние. Мы не являемся ча-
стью их воспоминаний. Все-таки про-
шло почти 20 лет. Но нынешние игроки 
сборной действительно замечательные, 
у нас очень сильная команда. Им не хва-
тает только опыта. Но мы надеемся, что 
их мастерство позволит компенсиро-
вать этот недостаток и добиться побе-
ды. В такой ситуации нужен только ум-
ный тренер. И он у нас есть — это Дидье 
Дешам. Уверен, мы будем как минимум 
в полуфинале чемпионата мира.

Новая платформа РУСАДА позволит избежать случаев непреднамеренного приема запрещенных препаратов  
| REUTERS | Sergei Karpukhin
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Марсель Десайи уверен, что 
чемпионат мира поможет в борьбе 
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”
ПОСМОТРИТЕ,  
ЧТО ДЕЛАЕТ ФУТ-

БОЛ. ГОРОДА МЕНЯЮТСЯ —  
В НИХ НАЧИНАЮТ ИНВЕ-
СТИРОВАТЬ, ОБНОВЛЯЮТ-
СЯ ПАМЯТНИКИ, ПОЯВЛЯ-
ЮТСЯ СТАДИОНЫ...  
МЫ ДОЛЖНЫ ЭТИМ  
ПОЛЬЗОВАТЬСЯ
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